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Шесть дельных 
советов тем, 
кому скоро 
сдавать ЕГЭ

М
еньше двух недель остаётся до сдачи ЕГЭ. 
Экзамены по выбору начинаются 29 мая 
с географии и информатики. Базовую ма-
тематику одиннадцатиклассники сдают 

31 мая, профильную — 2 июня. Русский язык вы-
пускники сдают 9 июня. О том, как можно под-

готовиться к экзаменам в оставшееся время, «ВО» 
рассказала Екатерина Белоножко, сотрудник учеб-
ного центра MAXIMUM, который проводит ма-
стер-классы по подготовке к ЕГЭ в школах-парт-
нёрах Вешняков, Новокосина, Перова и других 
районов ВАО.

В традиционном се-
мейном велопробеге, ко-
торый проходит уже тре-
тий раз, приняли участие 
более 800 жителей столи-
цы, всего же праздник 
посетили около 5 тысяч 
человек. 

Из Восточного округа в 
пробеге приняли участие 
около сотни человек.

Проехать свои 500 ме-
тров можно было не 
только на велосипеде, 
но и на самокате, скейте, 
роликах или даже в коля-
ске. Одним из самых ма-
леньких участников за-
бега стал трёхмесячный 

Георгий, его от старта до 
финиша в коляске про-
катил с ветерком папа 
Виталий Саморадзе. В 
семье ещё трое детей, и 
все они приняли участие 
в забеге на самокатах.

— Нам очень нравит-
ся праздник, а позвала 
нас сюда дружественная 
и тоже многодетная се-
мья Куляшовых, — гово-
рит мать четверых детей 
Мария Волкова, житель-
ница ВАО. — Детям ин-
тересно здесь и погонять 
на велике, и пообщаться 
с другими ребятами.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Две недели 
до стресса

В Измайловском парке прошёл семейный велопробег

Велопраздник посетили около 5 тысяч человек
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О работе по увеко-
вечению памяти геро-
ев Великой Отечествен-
ной войны говорили на 
заседании президиума 
окружного Совета вете-
ранов, которое состоя-
лось в префектуре ВАО. 
На нём были также под-
ведены итоги празднова-
ния Дня Великой Победы 
и утверждён план работы 
до конца года.

— В прошлом году в 
Богородском и Гольяно-
ве были открыты Аллеи 
Славы с фотографиями 
героев Великой Отече-
ственной войны. В Со-
кольниках — Аллея ог-

неборцев, кроме того, 
там же был установлен 
памятный знак. Рядом с 
памятником Константи-
ну Рокоссовскому в Бо-
городском установлена 
табличка с информаци-
ей об основных сраже-
ниях, в которых участво-
вал маршал, — отметила 
председатель окружной 
комиссии Совета ветера-
нов ВАО по увековечению 
памяти защитников Оте-
чества Татьяна Таценко.

К 9 Мая члены Совета 
ветеранов привели в по-
рядок военные захороне-
ния на Преображенском, 
Перовском и Богород-

ском кладбищах. Во всех 
районах прошли Вахты 
Памяти, марши, митин-
ги, концерты и встречи с 
ветеранами.

Также председатель Со-
вета ветеранов ВАО Вик-
тор Макаров вручил знак 
«Почётный ветеран горо-
да Москвы» члену окруж-
ного Совета ветеранов 

Феликсу Павлюченкову.
В составе организации 

произошли кадровые пе-
рестановки. Должность 
заместителя председате-
ля окружного Совета ве-
теранов теперь занимает 
Татьяна Сорбат, где до на-
значения она была ответ-
ственным секретарём.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

НОВОСТИ ОКРУГА

Префект Восточного 
округа Всеволод Тимо-
феев адресовал поздрав-
ления с 55-летием со дня 
рождения заведующей 
сектором управления эко-
номики и перспективно-
го развития префектуры 
округа Наталии Аполло-
новой. За многолетнюю 
безупречную и добросо-
вестную работу и значи-
тельный вклад в развитие 
экономики ВАО, а также в 
связи с юбилеем Наталия 
Михайловна награждена 
почётной грамотой пре-
фектуры.

Накануне Дня пожар-
ной охраны в префекту-
ре Восточного округа со-
стоялось награждение 
наиболее отличившихся 
работников окружного 
Управления МЧС.

За высокий профессио-
нализм почётными гра-
мотами префектуры на-
граждены начальник от-
дела гражданской защи-
ты Управления по ВАО ГУ 
МЧС России полковник 
Сергей Хрулёв, началь-
ник отдела экстренного 
реагирования Управле-
ния по ВАО ГУ МЧС под-
полковник Иван Музалёв, 
заместитель начальника 
2-го регионального отде-
ла надзорной деятельно-
сти и профилактической 
работы Управления по 
ВАО ГУ МЧС подполков-
ник Дмитрий Грибачёв и 
начальник 22-й пожарно-
спасательной части майор 
Сергей Бабиков. Грамоты 
вручил префект Всеволод 
Тимофеев.

Мария КАЛУГИНА

В префектуре 
отметили 
достойных

Н
а территории меж-
школьного ста-
диона гимназии 
№1925 в Новоко-

сине прошёл день при-
зывника, посвящённый 
72-й годовщине Вели-
кой Победы. В меропри-
ятии приняли участие 14 
школьных команд из трёх 
районов — из Вешняков, 
Новокосина и Косина-
Ухтомского.

В программу празд-
ника вошли показатель-
ные выступления во-
енных из Нацгвардии 
и соревнования меж-
ду старшеклассниками. 
Команды выполняли 
сборку/разборку автома-
та Калашникова, обла-

чались на скорость в об-
щевойсковые защитные 
комплекты, оказывали 
помощь «раненым», ме-
тали гранаты и стреляли в 
тире. 1-е место в общем за-
чёте состязаний завоевала 
команда военно-патрио-
тического клуба «Патри-
от» гимназии №1925.

Из отдельной диви-
зии особого назначения 
им. Дзержинского, кото-
рая дислоцируется в Ба-
лашихе, в Новокосино 
прибыла военно-поле-
вая кухня. Солдатской 
кашей угощали ребят 
прямо в школьном дво-
ре, рядом со стадионом.

Мария КАЛУГИНА

Старшеклассники в Новокосине 
учились военному делу

В программу праздника 
вошли показательные 
выступления военных 
из Нацгвардии

На Открытом 
шоссе установили 
памятную 
доску в честь 
метростроевцев

В лицее №1795 на Откры-
том ш., 23а, открыли ме-
мориальную доску в честь 
героев-метростроевцев, 
павших во время Великой 
Отечественной войны. Па-
мятную табличку освятил 
иерей Игорь Балабанов, 
священнослужитель храма 
Апостола Андрея Перво-
званного в Метро городке.

— Идея установить ме-
мориальную доску имен-
но в нашей школе воз-
никла не случайно. Не-
подалёку были построены 
первые бараки, в которых 
селили строителей метро. 
Их заселение началось в 
1928 году, а 15 мая 1935 
года была открыта пер-
вая линия метро, — ска-
зала Мария Лопухина, ак-
тивист района, член роди-
тельского совета лицея. 

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

В Совете ветеранов рассказали, 
как чтут память героев

Наталия Аполлонова

Поработал — подкрепись!

Заседание президиума ведёт Виктор Макаров

Шахбоксёры из ВАО покорили Индию
В апреле в индийском 

городе Калькутта про-
шёл первый любитель-
ский чемпионат мира 
по шахбоксу — гибрид-
ному виду спорта, ко-
торый сочетает в себе 
классический бокс и бы-
стрые шахматы. В тур-
нире приняли участие 
спорт смены из Индии, 
России, Ирана, Италии, 
Германии и Франции.

Участники клуба «Бе-
лый всадник» из парка 
«Сокольники» заняли 
1-е место в командном 
зачёте среди взрослых. 
Амин Бабашев принёс 
команде серебряную 
медаль, а Даниил Соло-
вьёв, Денис Гурба и Дми-
трий Печурин заняли 

высшую ступень пьеде-
стала в своих весовых ка-
тегориях. 

— Все поединки на-
ших спортсменов вы-
дались интересными. 
Каждый боец провёл по 
две игры в один день, — 
рассказал старший тре-
нер, руководитель Мо-
сковской федерации 
шахбокса Марат Шах-
манов. 

Теперь шахбоксёры 
продолжают усилен-
но тренироваться и го-
товятся отправить луч-
шего спортсмена клуба 
на профессиональный 
чемпионат мира, кото-
рый пройдёт в октябре в 
Берлине. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

ЧИТАЙТЕ 
НА ПОРТАЛЕ 

ПРЕФЕКТУРЫ ВАО

Новости 
округа, 
анонсы 

мероприятий,    
официальные 

документы

VAO.MOS.RUКоманда триумфаторов: Дмитрий Печурин, 
тренер Марат Шахманов, Даниил Соловьев, Денис Гурба, 
с кубком — Амин Бабашев
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Н
а станции ме-
тро «Сокольни-
ки» в честь 82-ле-
тия Московского 

метрополитена прошла 
историческая рекон-
струкция запуска пер-
вого поезда. Старт рабо-
те московской подземки 
был дан 15 мая 1935 года. 
Чтобы воссоздать атмо-
сферу того дня и пере-
нести пассажиров в 30-е 
годы прошлого века, на 
«красную» ветку метро 
не только был выпущен 
состав из двух вагонов 
класса А, но и подготов-
лен целый костюмиро-
ванный перформанс.

У входа на станцию 
можно было встретить 
конную полицию в форме 
тех лет, кроме того, про-
хожие могли получить 
и точную копию газеты 
«Правда», датированной 
15 мая 1935 года, — разда-
вал её мальчик-посыль-
ный. На самой станции 
«Сокольники» гуляли 
пассажиры в одежде, сти-

лизованной под 30-е годы 
ХХ века, работал буфет с 
соками и лимонадами в 
треугольных ретроупа-
ковках, а контролёр на 
входе проверял бумаж-
ные билетики.

— Эта историческая ре-
конструкция показала 
первые моменты долгой 
истории московского ме-
тро, — отметил Дмитрий 
Пегов. — Получилось 
интересно: современ-
ные пассажиры как буд-
то перенеслись во време-
ни, оказавшись в середи-
не 30-х годов ХХ века.

Первой введённой в 
эксплуатацию лини-
ей метро была именно 

«красная». Она была ко-
роткой: от «Сокольни-
ков» до «Парка культу-
ры» с ответвлением на 

«Смоленскую». Сегодня 
метрополитен — это 12 
линий, почти 345 км пу-
тей и 206 станций. Еже-

дневно столичной под-
земкой пользуются око-
ло 8 млн человек.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

В Сокольниках воссоздали 
первый день работы метро

 Дмитрий Ивонов, 33 года, 
водитель, Новогиреево:

— Когда много детей, нужны 
льготные секции. Ещё хорошо 
бы денежные пакеты на обнов-
ление гардероба по сезону: из 
одежды дети вырастают быстро, 
стоит она дорого, а если их мно-
го, то это траты на грани аврала.

 Кристина Лебеденко, 33 
года, PR-директор,
Богородское:

— Это странные разговоры. 
Люди рожают детей для себя и 
их количество должны опреде-
лять, исходя из возможностей, а 
не ждать, что кто-то за тебя дол-

жен содержать твоего ребёнка, 
в том числе не рассчитывать на 
государство.

 Валентин Нагайцев, 28 лет, 
программист, Вешняки:

— Нужно оплачивать много-
детным медпомощь: лекарства, 
услуги врачей, сложные иссле-
дования вроде МРТ. Дети часто 
болеют, а в нашей стране нет 
ничего дороже медицины.

 Марина Цецера, 35 лет, до-
мохозяйка, Соколиная Гора:

— Очень помогли бы регу-
лярные выплаты. Только не как 
сейчас, а нормального разме-

ра. Детям нужно много: одежда, 
еда, лекарства, игрушки, сво-
дить их куда-то… Но детские 
товары стоят намного дороже 
взрослых.
 

 Константин Васненко, 42 
года, менеджер, Новокосино:

— Самой большой пробле-
мой многодетных семей являет-
ся жилплощадь. 10 детей в од-
нушке не заведёшь, а когда мно-
го детей, денег едва хватает на 
них, об ипотеке нет и речи. Было 
бы здорово, если бы многодет-
ным давали квартиры с учётом 
определённой площади на каж-
дого ребёнка.

 Инна Мигунова, 34 года,
ассистент руководителя,
Северное Измайлово:

— Давать скидки на необходи-
мые детские товары: подгузни-
ки, присыпки, пустышки, буты-
лочки и прочее, потому что даже 
на памперсы для одного ребён-
ка найти деньги не так просто.

 Андрей Зеленов, 44 года, 
юрист, Преображенское:

— Раз в год оплачивать пере-
езд детей к месту летнего отдыха. 
Это могут быть билеты на поезд 
или социальное такси. Естествен-
но, всё только в пределах России.

Алёна КАЛАБУХОВА

Как государство должно поддерживать многодетные семьи?

Проект закона о многодетных се-
мьях, разработанный недавно спе-
циалистами Института демогра-
фии, миграции и регионального 
развития, направлен Президенту 
России Владимиру Путину. Отдель-
ные положения закона, просочив-
шиеся в СМИ (в частности, налог на 
малодетных), вызвали негативную 
реакцию общественности. Однако 
есть в проекте здравые идеи. На-
пример, приравнять уход за детьми 
к работе, увеличить выплаты мно-
годетным и т.д. Мы поинтересова-
лись: что думают о мерах господ-
держки жители ВАО?

ВАШЕ МНЕНИЕ

На станции 
работал 
буфет 
с соками 
и лимонадами 

На улице Руднёвке заложили Якутскую аллею 
В честь 95-летне-

го юбилея образования 
Якутской АССР члены 
Якутского землячества, 
представители админи-
страции района Косино-
Ухтомский, сотрудники 
Мосприроды и местные 
жители высадили на ули-
це Руднёвке тысячу ку-
старников и 55 деревьев, 
среди которых золоти-
стая смородина, кизиль-
ник, липа, клён, берёза и 
рябина.

В закладке Якутской 
аллеи приняли участие 
руководитель городского 
Департамента межрегио-
нального сотрудничества 
и межнациональной по-

литики Виталий Сучков 
и полномочный предста-
витель Якутии при Пре-
зиденте РФ Юрий Купри-
янов. Каждое посаженное 
в этот день дерево стало 
именным. Общими уси-
лиями участники ак-
ции установили на аллее 
600-килограммовый ва-
лун с памятной надписью 
о прошедшем событии.

Всего в рамках Года 
экологии в России якут-
чане посадят в столице 
385 деревьев. Эта циф-
ра символична: ровно 
столько лет назад Яку-
тия стала частью России.

Евгения САРАТОВЦЕВА

Елизавета Ивановна ро-
дом из Подмосковья. Её 
мать умерла совсем мо-
лодой, появилась маче-
ха, отношения с которой 
складывались не слиш-
ком гладко. В 11 лет Лизу 
отправили на заработки 
в Ленинград — в няньки. 

— Она училась только в 
сельской школе и совсем 
недолго, — рассказывает 
её дочь Валентина Леони-
довна. — Но читать и пи-
сать умеет.

В 1930-е Елизавета Ива-
новна вышла замуж и пе-
ребралась в Москву. В 
годы войны работала на 
военном заводе в районе 
Семёновской — собира-
ла бомбы. Позже — обра-
батывала шкуры на мехо-
вой фабрике в Измайлове. 
Дома любила шить — об-
шивала детей и знакомых. 

— Я думаю, секрет дол-
голетия мамы в крепких 
нервах, — считает Вален-
тина Леонидовна. — Она 
не принимала неприятно-
сти близко к сердцу. Мо-
жет огорчиться, попере-
живать, даже поплакать, 
но уже через пять минут 
забывает об этом и чему-
нибудь смеётся. 

С днём рождения ба-
бушку поздравили сын, 
дочь и внучка. 

Марина ТРУБИЛИНА

Елизавете 
Ивановне 
Пекарской 
с 9-й Парковой 
улицы 
исполнился 
101 год

Зрители могли получить точную копию газеты «Правда», датированной 15 мая 1935 года

Участники акции сделали фото на память
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Д
епутаты Мо-
сковской го-
родской думы 
б о л ь ш и н -
ством голосов 
приняли го-

родской закон «О допол-
нительных гарантиях жи-
лищных и имущественных 
прав физических и юриди-
ческих лиц при осущест-
влении реновации жи-
лищного фонда в столи-
це». Этот документ внёс на 
рассмотрение законодате-
лей мэр Москвы Сергей
Собянин. За принятие за-
кона проголосовали 33 де-
путата МГД, четверо вы-
сказались против. 

Что обещает 
нам закон?

— Программа реновации 
жилого фонда в Москве — 
это реальная возможность 
улучшить жилищные ус-
ловия сотням тысяч мо-
сковских семей, реальная 
возможность обновить го-
род, создать новое качество 
жизни, сделать Москву ещё 
более комфортным и без-
опасным городом. Мне 
кажется, что законопро-
ект чрезвычайно нужный, 
важный, он показывает, в 
каком виде город предпо-
лагает реализовывать про-
грамму реновации, — за-
явил один из авторов за-
конопроекта депутат МГД 
Степан Орлов.

В законе говорится, что 
под расселение попадут 
только дома, в которых 2/3 
собственников и нанимате-
лей поддержат включение 
дома в программу. Жители 
вправе в любое время ис-
ключить свой дом из про-
граммы, но только до того 
момента, пока первый жи-
тель дома не заключит до-
говор мены жилья.

Жители сносимых домов 
получают равнозначные 
новые квартиры, в которых 
количество комнат и раз-
мер жилой площади долж-

ны быть не меньше, чем в 
старых. 

Люди при желании вме-
сто равнозначной кварти-
ры могут получить равно-
ценную (равную по ры-
ночной стоимости) либо 
денежную компенсацию. 
Также закон гарантирует, 
что собственники нежи-
лых помещений в сноси-
мых домах получат возме-
щение рыночной стоимо-
сти своей недвижимости.

Новые квартиры предо-
ставляются бесплатно, а 
владельцы неприватизи-
рованных квартир смогут 
выбирать: получить новую 
квартиру бесплатно в соб-
ственность или сохранить 
социальный наём.

Новые квартиры будут 
с улучшенной отделкой и 
пригодны для прожива-
ния без дополнительно-
го ремонта. Закон гаран-
тирует москвичам полу-

чение квартир в том же 
районе, где они жили до 
расселения. Очередники 
получат новые квартиры 
вне очереди с одновремен-
ным улучшением жилищ-
ных условий. С момента ут-
верждения программы жи-
тели домов, включённых в 
программу реновации, ос-

вобождаются от уплаты 
взносов на капитальный 
ремонт. 

— В законе мы закрепи-
ли требования к новым гра-
достроительным решениям 
и к новым домам, — отме-
тил Орлов. 

Он рассказал, что око-
ло домов появятся парки, 
скверы, школы, детские 
сады и поликлиники. Кро-
ме этого, в законе сказано, 
что будут построены новые 
дороги и парковки в доста-
точном количестве. Новые 
дома будут не выше 14 эта-
жей и построены из совре-

менных материалов. Пра-
вительство Москвы окажет 
помощь в переезде в новые 
квартиры ветеранам, оди-
ноким и одиноко прожи-
вающим пенсионерам, ин-
валидам, многодетным се-
мьям и другим льготным 
категориям граждан.

Штаб 
не для чиновников

На прошлой неделе сто-
личную программу рено-
вации также подробно об-
суждали на совместном 
заседании Общественной 
палаты и Правительства 
Москвы. Председатель па-
латы Константин Ремчу-
ков предложил городским 
властям создать штаб для 
общественного контроля 
за тем, как осуществляет-
ся программа реновации. 
Сергей Собянин поддер-
жал инициативу обще-
ственности. 

— Я прошу, чтобы Об-
щественная палата актив-
но включилась во все ста-
дии реновации, начиная 
от формирования списков, 
проведения и подведения 
итогов голосования, соз-
дания программы и её реа-
лизации, — сказал мэр. 

По его словам, было бы 
очень здорово, если бы 
штаб работал неформаль-
но, на постоянной основе.

Валерий ПОПОВ

РЕНОВАЦИЯ ПЯТИЭТАЖЕК

В Восточном округе про-
шла целая серия митингов 
и пикетов, на которых жи-
тели домов, не включённых 
в программу реновации, 
требовали, чтобы их дома 
всё же расселили и снесли. 
Особую активность проя-
вили жители дома 7, корп. 
3, на Федеративном про-
спекте, пятиэтажек на ул. 
Металлургов, 33, Щёлков-
ском ш., 36/66 и 42, а также 
домов 128/9 и 128а на ули-
це Первомайской. Жители 
этих домов пригласили на 
свои стихийные сходы де-

путатов МГД и потребова-
ли от них принять деятель-
ное участие во включении 
их домов в программу ре-
новации. Но больше все-
го людей пришли в суббо-
ту, 13 мая, на Семёновскую 
площадь. Жители сразу не-
скольких районов — Пре-
ображенского, Богород-
ского, Гольянова, Измай-
лова, Ивановского и Со-
кольников — рассказали 
нашему коррес понденту 
о том, почему они хо-
тят, чтобы их дома вошли 
в программу реновации. 

Жительница 3-й Граж-
данской улицы в райо-
не Богородское Людмила 
Ивановна рассказала, что 
она очень хочет переехать 
в новую квартиру. 

— Мы живём в доме 1959 
года постройки. Все бата-
реи ржавые, в канализа-
ции тухлая вода. Стоя-
ки давно пора менять. А 
кап ремонт запланирован 
только на 2027 год, — го-
ворит она.

Как рассказал собрав-
шимся на митинг член Об-
щественной палаты Мо-

сквы Александр Козлов, 
не всё потеряно.

— Работа в этом на-
правлении уже продела-
на. Все предложения лю-
дей о включении в про-
грамму реновации, в том 

числе касающиеся обще-
житий и коммуналок, до-
несли до мэра. На следу-
ющей неделе будет штаб, 
— обнадёжил он присут-
ствовавших.

Олег ДАНИЛОВ

В «Моих 
документах» 
и на «АГ» 
началось 
голосование

Стартовало голосова-
ние жителей пятиэта-
жек за реновацию. Го-
лосование будет прохо-
дить на двух основных 
площадках: на сай-
те «Активный гражда-
нин» в сети Интернет 
и в центрах «Мои доку-
менты», говорится в со-
общении, размещённом 
на официальном пор-
тале мэра и Правитель-
ства Москвы.

Голосовать за про-
грамму смогут как соб-
ственники квартир, так 
и наниматели, которые 
владеют жильём по до-
говорам социального 
найма. Правительство 
Москвы передало жи-
телям неприватизиро-
ванных квартир право 
на голосование. Право 
на участие в принятии 
решения о судьбе дома 
будет тщательно про-
верено. 

Чтобы проголосовать 
в «Активном гражда-
нине», необходимо за-
регистрироваться в си-
стеме. Чтобы голос был 
засчитан, нужно ука-
зать фамилию, имя, 
отчество, дату рожде-
ния, серию и номер па-
спорта, СНИЛС и но-
мер финансово-лице-
вого счёта, который 
указан в едином пла-
тёжном документе. По-
сле завершения процес-
са голосования начнёт-
ся этап проверки, кото-
рый продлится четыре 
рабочих дня, в случае 
успешной верификации 
голос будет официаль-
но учтён.

Для тех, кто не поль-
зуется Интернетом, 
предусмотрена возмож-
ность участия в голосо-
вании в центрах «Мои 
документы». Собствен-
никам квартир для го-
лосования понадобятся 
паспорт, свидетельство 
о праве собственности 
либо выписка из ЕГРН. 
Нанимателям по дого-
вору социального най-
ма — паспорт и соб-
ственно договор соци-
ального найма. 

Жители любого дома, 
как попавшего в про-
грамму реновации, так 
и не вошедшего в неё, 
имеют также полное 
право провести общее 
собрание, чтобы выра-
зить своё отношение 
к программе. В собра-
нии должны принять 
участие не менее 50% 
собственников поме-
щений, в том числе и 
нежилых, а также нани-
матели. Решение долж-
но быть принято про-
стым большинством 
голосов и зафиксиро-
вано в протоколе.

Евгений БАКИН

В Восточном округе жители старых домов 
просят включить их в программу реновации

Гарантии? Есть гарантии!

Ректор Московского 
государственного юри-
дического университета 
(МГЮА) Виктор Блаже-
ев считает, что власти 
столицы пошли на соз-
дание отдельного нор-
мативного акта о рено-
вации именно для того, что-
бы дать жителям дополни-
тельные гарантии защиты 
их прав.

По мнению Блажеева, 
мэрия Москвы имеет пол-
ное право расселять и сно-

сить старые дома.
— Всё, что нужно 

было сделать, — до-
бавить в статью 49 
Земельного кодекса 
ещё одно основание 
для изъятия — реа-
лизация программы 

реновации, — говорит рек-
тор МГЮА.

Правда, при этом не по-
явились бы дополнительные 
механизмы защиты прав соб-
ственников.

К положениям закона, ко-

торые гарантируют соблюде-
ние интересов москвичей при 
расселении, Блажеев отнёс 
предварительное выяснение 
мнения жильцов о возмож-
ности включения дома в спи-
сок, гарантии предоставления 
квартир именно в новых до-
мах, фактическое увеличение 
площади за счёт расширения 
нежилых помещений, сохра-
нение не только администра-
тивного округа, но и района 
проживания. 

Валерий ПОПАДЕЙКИН

Интересы москвичей соблюдены

Мосгордума приняла закон, который гарантирует права граждан 
при проведении реновации 

Оформление нового жилья 
в собственность 
будет бесплатным

Мосгордума приняла закон о дополнительных гарантиях участникам программы реновации

13 мая 2017 года, Семёновская площадь
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«Не надо бояться, 
надо спокойно 
принять решение»

Никаких небоскрёбов на месте пятиэтажек не будет

В 
своём интер-
вью председа-
тель Комитета 
по архитектуре и 
градостроитель-
ству города Мо-

сквы Юлиана Княжевская 
рассказала, чего не следу-
ет бояться жителям пяти-
этажек. 

Уникальный архив

— Юлиана Владимировна, 
вы, наверное, тот самый чело-
век, который знает всё о мо-
сковских пятиэтажках? 

— Не я одна. Но дей-
ствительно Комитет по 
архитектуре и градостро-
ительству города Москвы 
обладает уникальным 
архивом информации об 
истории московских пя-
тиэтажек. Москва строила 
пятиэтажки 20 лет — с се-
редины 50-х до середины 
70-х годов прошлого века. 

И уже больше 30 лет 
правительство города за-
нимается их расселением 
и сносом. Первое поста-
новление Мосгориспол-
кома по данному вопросу 
было принято ещё в 1988 
году. За это время удалось 
расселить почти 1700 вет-
хих пятиэтажек. Тем не 
менее проблемного жи-
лья в городе осталось ещё 
очень много. 

Поэтому новая про-
грамма реновации — объ-
ективная необходимость. 
Или мы сегодня в плано-
вом порядке переселяем 
людей, или через 5, 10, 15 
лет большинство этих до-
мов одновременно станут 
аварийными и опасными 
для проживания. И в экс-
тренном порядке придёт-
ся принимать совсем дру-
гие решения. 

Всё по согласию

— Многим кажется, что по-
сле объявления программы 
реновации жители пятиэтажек 
разделились на две большие 
группы. Одни боятся, что их 
любимый дом снесут вопреки 
их желанию; другие, на оборот, 
что и на этот раз вместо пере-
селения в новую квартиру им 
предложат доживать свой век 
в панельной хрущобе. 

— Знаете, в чём главное 
отличие новой програм-
мы реновации от всех пре-
дыдущих программ рас-
селения пяти этажек? В 

отношении к жителям. 
В прошлом никто не 

спрашивал людей, хотят 
ли они сниматься с на-
сиженного места. Пра-
вительство Москвы за-
казывало обследование 
технического состояния 
пятиэтажек, определяло 
сносимые серии и начи-
нало их расселение. 

В новой программе ре-
новации всё будет по-
другому. Мэр Москвы 
Сергей Собянин поставил 
жёсткое условие: дома бу-
дут включены в програм-
му, только если за ренова-
цию проголосуют две тре-
ти жителей. 

Поэтому не надо боять-
ся. Даже если дом развали-
вается на глазах, без согла-
сия большинства жителей 
никто к нему на бульдозе-
ре не подъедет. И уж тем 
более нечего волноваться 
жителям крепких, ком-
фортных пятиэтажек. Ни-
кто даже не рассмат ривает 
возможность включения 
их в программу. 

Нужно просто спокойно 
всё взвесить и принять ре-
шение. Если большинство 
проголосует за и после 
всех необходимых про-
цедур пятиэтажка будет 
включена в официально 
утверждённую программу 
реновации, её жители аб-
солютно точно пере едут в 
новые, комфортные квар-
тиры. 

— Сейчас идёт голосование 
жителей о включении конкрет-
ных домов в проект програм-
мы реновации. Многих людей 
смущает, что закон о ренова-
ции ещё не принят, а им уже 
предлагают принять судьбо-
носное решение. 

— Закон о реновации 
необходим. Но его отсут-
ствие не является препят-
ствием для того, чтобы 
выяснить мнение людей. 

Основные принципы и 
гарантии жителям в рам-
ках программы реновации 
объявлены. 

Жителям пятиэтажек, 
которые будут включены 
в программу реновации, 
гарантируется предостав-
ление равнозначной квар-
тиры в своём районе. Не-
сколько иная ситуация 
только в Зеленограде и в 
ТиНАО, где, возможно, 
предоставление новых 
квартир будет осущест-
вляться в пределах округа.

Жилая площадь новых 
квартир будет метр в метр, 
а общая площадь значи-
тельно больше — за счёт 
более просторных кухонь, 
коридоров, санузлов, бал-
конов и лоджий. Кварти-
ры будут с качественной 
отделкой. Завози мебель 
и живи. 

Если есть желание доку-
пить площадь и пере ехать 
в более просторную квар-
тиру, будет предусмотрена 
рассрочка платежа, можно 
будет использовать мате-
ринский капитал. 

Очередники получат но-
вые квартиры по социаль-
ным нормам предоставле-
ния жилья. 

Городские власти помо-
гут с переездом пенсионе-
рам, инвалидам и другим 
жителям, нуждающимся в 
поддержке. 

Не нужна новая квар-
тира — вместо неё мож-
но будет получить денеж-
ную компенсацию по ры-
ночной стоимости. 

Эти гарантии объявле-
ны публично, поддержа-
ны мэром Москвы Серге-

ем Собяниным, одобрены 
депутатами Государствен-
ной думы. При оконча-
тельном принятии зако-
на они не изменятся, раз-
ве что в лучшую сторону.

— Но, с другой стороны, 
когда знаешь адрес, по кото-
рому будет построен твой но-
вый дом, принимать решение 
всё-таки легче. 

— Но мы же не знаем, в 
каких пятиэтажках жите-
ли согласятся на переезд, 
а какие откажутся от уча-
стия в реновации. А без 
этой информации невоз-
можно разрабатывать про-
екты новых кварталов. 

Поэтому сначала жите-
ли должны решить, хотят 
ли они переехать в новые, 
комфортные дома, кото-
рые будут построены на 
месте снесённых пяти-
этажек. Или же, наобо-
рот, они заинтересованы 
оставить всё как есть. 

Если жители прого-
лосуют против включе-
ния своих домов в проект 
программы реновации, 
эти дома останутся дожи-
вать свой век на своём ме-

сте. Если проголосуют за, 
мы приступим к разработ-
ке нового облика данных 
кварталов. 

Единые стандарты
— Расскажите подробнее 

о стандартах проектирования 
новых кварталов.

— Для каждого кварта-
ла будет разработан ин-
дивидуальный проект, 
учитывающий особен-
ности местности, тради-
ции, масштабы, окружа-
ющую застройку. Но ос-
новные стандарты ком-
форта и благоустройства 
будут едиными для всех. 

Для переселения жи-
телей мы планируем за-
стройку средней этажно-
сти — от 6 до 14 этажей. 
В новых кварталах будет 
предусмотрено разделе-
ние пространства на жи-
лые и общественные зоны. 
Выходя во двор, жите-
ли будут попадать в зону 
спокойствия и комфорта с 
минимумом посторонних 
людей и машин. Входы в 
магазины, расположен-
ные на 1-х этажах, есте-
ственно, будут расположе-
ны с улицы. Никаких про-
ходных дворов не будет. 

С самого начала проду-
маем удобство пешеход-
ных проходов к метро и к 
автобусным остановкам, 
чтобы людям не пришлось 
прокладывать народные 
тропы через детские пло-
щадки и газоны. 

Обязательно наличие 
школ, детских садов и 
другой социальной инф-
раструктуры в шаговой 
доступности. 

В новых кварталах бу-
дем планировать не толь-
ко капитальные паркин-
ги, но и общедоступные 
плоскостные парковки. 

И разумеется, будет 
много зелени, детских 
площадок и лавочек для 
спокойного отдыха. 

— Если всё же разработан-
ный архитекторами проект не 
понравится жителям? А поезд 
уже ушёл, решение о ренова-
ции принято, ждём бульдозер 
и судебных приставов с орде-
ром на выселение — так? 

— Чушь полнейшая. 
Этого не будет. 

Голосование о включе-
нии пятиэтажек в про-
ект программы ренова-
ции никак не затрагива-

ет прав собственности 
на квартиры. Решение об 
обмене старых квартир на 
новые жители будут при-
нимать позднее и только 
после того, как будут по-
строены новые дома. 

Кроме того, жители пя-
тиэтажек могут в любое 
время провести общее 
собрание собственников 
и принять решение об от-
казе от участия в програм-
ме реновации. 

Проекты будут 
опубликованы

— Можно будет ознако-
миться с проектами новых 
кварталов? 

— Разумеется, где стро-
ить новые дома и куда пе-
реезжать, Правительство 
Москвы будет решать 
вместе с жителями пяти-
этажек. Проекты ренова-
ции конкретных кварта-
лов будут опубликованы. 
Каждый заинтересован-
ный житель сможет уви-
деть адреса и макеты но-
вых домов и высказать 
по ним свои замечания 
и предложения в рамках 
пуб личных слушаний. И 
только потом — с учётом 
мнения людей — проекты 
реновации кварталов бу-
дут утверждены и начнёт-
ся реальная стройка. 

Голосование не конец, а 
начало длинного пути из 
ветхой пятиэтажки к со-
временному, комфортно-
му жилью. 

— Как будет обеспечено 
обещанное сохранение места 
прежнего проживания? 

— По закону мы обя-
заны сохранить жителям 
район проживания. По 
факту же наша задача — 
переселить большинство 
людей в пределах своего 
квартала. Для этого пере-
селение будет организова-
но по волновому принци-
пу. Только один-два стар-
товых дома в каждом рай-
оне будут построены на 
свободных площадках. А 
все остальные дома-ново-
стройки будут возводить-
ся на месте снесённых пя-
тиэтажек. Поэтому абсо-
лютное большинство жи-
телей будет переезжать в 
новый дом, расположен-
ный в своём квартале, в 
нескольких десятках или 
сотнях метров от старой 
пятиэтажки. 
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Каждый заинтересованный 
житель сможет увидеть адреса 
и макеты новых домов
и высказать по ним 
свои замечания и предложения 
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В
есной в Москве 
стартовал очеред-
ной этап масштаб-
ного проекта пре-
ображения города 

«Моя улица». На днях ра-
боты начались на несколь-
ких набережных, а в цен-
тре столицы были найде-
ны ценные археологиче-
ские артефакты. 

Набережные 
станут уютнее

«Моя улица» недавно 
стартовала на трёх набе-
режных Москвы-реки: 
Саввинской, Ростовской 
и Смоленской. После об-
новления они сольются в 
единую пешеходную зону, 
которая захватит благо-
устроенную в 2015 году 
Новодевичью набережную 
и Краснопресненскую на-
бережную, где работы уже 
начались. 

Для создания комфорт-
ной прогулочной среды 
тротуары расширят и за-
мостят крупной плиткой, 
а все воздушные провода 
уберут под землю. В зонах 
отдыха установят лавочки 
с видом на реку и фонари 
с энергосберегающими 
лампами. От проезжей ча-
сти тротуары отделят газо-
нами и кустарниками. 

Полностью перекрывать 
автомобильное движение 
на время работ не плани-
руется. На каждой набе-
режной поочерёдно бу-
дут перекрывать по одной 
крайней полосе: снача-
ла со стороны застройки, 
потом со стороны реки. В 
таком случае свободными 
для проезда останутся как 
минимум две полосы. 

В помощь водителям 
близ стройплощадок на-
несут временную оран-
жевую разметку, устано-
вят сигнальные фонари и 
спецзнаки, а для безопас-
ности пешеходов обору-
дуют деревянные насти-
лы, спуски и пандусы. 

В 2017 году в порядок 
приведут также Пречи-
стенскую, Москворецкую, 

Лужнецкую, Котельниче-
скую, Гончарную, Болот-
ную, Андреевскую и Яки-
манскую набережные. 

Шахматы XVI века 
с секретом

Во время замены газо-
вых коммуникаций по 
программе «Моя улица» 
на улице Пречистенке в 
строительной траншее 
археологи обнаружили 

костяную фигурку шах-
матного слона. Внутри 
неё были спрятаны 10 се-
ребряных монет. По мне-
нию специалистов, они 
были отчеканены на Мо-
сковском и Тверском мо-
нетных дворах в середине 
XVI века — в годы правле-
ния Ивана Грозного. 

Всего монет на сумму 

пять копеек. В то время на 
одну копейку можно было 
купить живого гуся. Клад 
помещался в полости фи-
гуры, разделённой на три 
части с помощью резьбы. 
Археологи предположи-
ли, что таким необычным 
образом владелец шахмат 
мог хранить сбережения и 
в других фигурах. 

Это не первая находка, 
сделанная во время работ 
по программе «Моя ули-
ца». Всего за время су-
ществования програм-
мы было обнаружено бо-
лее тысячи артефактов и 
фрагментов древних со-
оружений. 

Световой облик 
для 250 домов

Благодаря «Моей ули-
це» в этом году 250 домов 
столицы получат архитек-
турно-художественную 
подсветку. Светодиодное 
оформление создадут для 
так называемых зданий-
доминант. 

— Это дома, располо-
женные на перекрёстках 
улиц, административ-
ные здания, а также дома, 
представляющие истори-
ческую ценность, — по-

яснил руководитель мо-
сковского Департамен-
та ЖКХиБ Павел Ливин-
ский.

Так, подсветка появится 
у храмов Патриаршего под-
ворья в Зарядье, палат бояр 
Романовых на Варварке, 
доходного дома Москов-
ского купеческого банка и 
торгового дома «Боярский 
двор» на Старой площа-
ди, церкви Иоан на Бого-
слова под Вязом и у исто-
рических зданий на Новой 
площади, Сретенке, Пре-
чистенке и др. 

Основной режим под-
светки — белый. В празд-
ничные дни освещение 
будет становиться интен-
сивнее и ярче. 

Всего в Москве на сегод-
няшний день художествен-
ная подсветка украшает бо-
лее 1,5 тысячи зданий. 

Ольга САРАТОВСКАЯ

На Пречистенке нашли клад 
времён Ивана Грозного
Программа благоустройства «Моя улица» набирает обороты

В середине 
XVI века 
на копейку 
можно было 
купить
живого гуся

Третьяковская галерея 
на Крымском Валу впер-
вые начнёт проводить 
бесплатные экскурсии 
по экспозиции русского 
искусства ХХ века. Как 
сообщает официальный 
портал мэра и Прави-
тельства Москвы, проект 
«Интенсив XX» реализу-
ется совмест но с Москов-
ским метрополитеном.

На экскурсиях москви-
чей и туристов ознакомят 
с произведениями Кази-
мира Малевича, Михаи-
ла Ларионова, Алексан-
дры Экстер, Ната лии 
Гончаровой и других ху-
дожников. Посетителям 
Новой Третьяковки так-
же расскажут о людях и 
событиях эпохи, кото-
рые повлияли на твор-

чество этих мастеров.
Оставить заявк у на 

участие можно на офи-
циальном сайте Третья-
ковской галереи. Пред-
полагается, что экскур-
сии будут проходить еже-
дневно с середины мая 
до середины июня. Если 
они окажутся востребо-
ванными, проект могут 
продлить.

Ранее в рамках этого же 
проекта в метрополите-
не был запущен тема-
тический поезд, посвя-
щённый русскому искус-
ству XX века. На станции 
«Парк культуры» Коль-
цевой линии размеще-
ны фрагменты картин 
из собрания Новой Тре-
тьяковки.

Мила РЯБИНИНА

Мэр столицы Сергей 
Собянин осмотрел ход 
реорганизации про-
мышленной зоны быв-
шего автозавода им. Ли-
хачёва.

— Территория ЗИЛа 
находится в активной 
стадии реорганизации. 
Огромная депрессивная 
зона становится терри-
торией активного эконо-
мического, строитель-
ного развития. В насто-
ящее время строятся уже 
жилые массивы, закан-
чивается строительство 
спортивного кластера. 
Началось строительство 
улично-дорожной сети, 
парковой территории, 
набережной. Сформи-
рована с учётом близ-
лежащих территорий 
окончательная про-

грамма развития ЗИЛа. 
По сути дела, здесь будет 
построен среднероссий-
ский город на 77 тысяч 
жителей, — сказал мэр 
столицы.

По словам Сергея Со-
бянина, концепция ре-
организации промзоны 
предусматривает созда-
ние нового городского 
района с комплексной 
жилой, социальной и 
общественно-деловой 
застройкой, спортивно-
развлекательным квар-
талом «Парк легенд». 
На ЗИЛе будет постро-
ена современная транс-
портная инфраструк-
тура, проведено благо-
устройство территории, 
в том числе набережных 
Москвы-реки. 

Виктор ФЁДОРОВ

Территория ЗИЛа станет жилым райономТретьяковка запускает 
бесплатные экскурсии

Здесь появится район на 77 тысяч жителей
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В этом году в порядок приведут 
Пречистенскую набережную

Этот миниатюрный клад нашли неподалёку, на Пречистенке
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В 
мае п роек т у 
э л е к т р о н н ы х 
опросов «А к-
тивный граж-
данин» ag.mos.
ru исполняется 

три года. Сегодня в нём 
зарегистрированы более 
1,6 миллиона пользова-
телей, проведено 2600 го-
лосований. Онлайн-голо-
сования — способ реше-
ния важных вопросов во 
всех мировых столицах. 
Восемь крупнейших го-
родов мира доверяют ре-
шение важных вопросов 
электронным голосова-
ниям. По количеству ак-
тивных пользователей и 
по объёму вопросов, кото-
рые предлагается решить 
горожанам, проект явля-
ется уникальным в мире, 
он отмечен несколькими 
престижными награда-
ми, в том числе SmartCities 
Awards-2015.

Открыто более 
500 новых кружков 
и секций

В декабре 2015 года ак-
тивные москвичи реша-
ли, какие кружки и сек-
ции нужны во дворцах и 
центрах культуры столи-
цы. Тогда были получе-
ны мнения 240 600 чело-
век. По результатам го-
лосования наиболее по-
пулярными оказа лись 
занятия различными ви-
дами хореографии, круж-
ки по изобразительному 
искусству и иностранным 
языкам. Сегодня благода-
ря решениям активных 
граждан в столице от-
крыто более 500 кружков 
и секций.

Озеленяем 
свои дворы

Городская программа 
озеленения «Миллион 
деревьев» стала одним из 
самых масштабных проек-
тов, реализуемых с участи-
ем пользователей проекта. 
Во дворах, где проживает 
большое количество мо-
сквичей, проголосовав-
ших за озеленение у сво-
их домов, за три года вы-
садили около 13 тысяч де-
ревьев и почти 432 тысячи 
кустарников.

Также с помощью голо-
сования пользователи вы-
бирали, какие именно де-
ревья они хотят увидеть в 
своих дворах. «Любимцы 
публики» — каштан, ель, 
берёза, сирень, чубушник 
и кизильник.

Благоустроено 
48 парков 

48 новых зелёных зон от-
дыха оборудовано в столи-
це в 2016 году. Проект бла-
гоустройства «Парк по ме-
сту жительства» также 
реализуется с учётом мне-
ния активных москвичей. 
Адреса, варианты благо-
устройства и названия для 
парков выбирали пользо-
ватели проекта. В ходе 
голосования москвичи 
предложили более 4 ты-
сяч идей благоустройства 
парков. 

Библиотеки перешли 
на новый стандарт

В прошлом году в ходе 
краудсорсинг-проек та 
«Моя библиотека» горожа-
не предложили свои идеи 
обновления, а наиболее 
популярные были выне-
сены в проект «Активный 
гражданин». По итогам 

голосования была реали-
зована идея внеклассных 
занятий для школьни-
ков. Сегодня в городских 
библиотеках открыто бо-
лее 800 кружков и студий. 
А все библио теки начали 
работать по единому гра-
фику.

Как отметить 
День города

Более 160 тысяч москви-
чей решали, как лучше от-
мечать День города. По 
решению пользователей 
проекта был выбран гра-
фик работы праздничных 
площадок, определён ре-
пертуар для сферических 
кинотеатров на улицах го-
рода. Почти треть участ-
ников голосования пред-
ложили провести в парках 
концерты классической и 
современной музыки, а 
более четверти — органи-
зовать мастер-классы для 
детей.

Прозрачность 
и достоверность

Проект постоянно со-
вершенствуется. Так, что-
бы москвичи могли сле-
дить за ходом голосований 
и контролировать досто-
верность результатов, про-
ект был доработан. Теперь 
каждый пользователь мо-
жет в онлайн-режиме от-
слеживать общую дина-
мику результатов голосо-
вания, а также проверить, 
как именно учтён его голос.

21 мая активных 
москвичей ждут 
сюрпризы и подарки

Участие в проекте — 
это ещё и приятное заня-
тие. За каждое голосова-
ние начисляются баллы, 
которые можно обменять 
на театральные и музей-
ные билеты, парковочные 
часы, полезные сувениры. 
А 21 мая — в день рожде-
ния проекта — для поль-
зователей готовят сюр-

призы и подарки. Это 
бесплатный прокат ве-
лосипедов, роликов, са-
мокатов, лодок и катама-
ранов, бесплатные кофе 
и мороженое в столич-
ных кафе, гала-концерт в 
парке «Музеон», встречи 
с писателями, актёрами и 
блогерами и многое дру-
гое. Подробная програм-
ма праздника на сайте 
проекта ag.mos.ru.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Москвичи голосуют 
за удобный город

За голосования начисляются 
баллы, которые можно 
обменять на билеты в театр, 
парковочные часы 
или на сувениры

Проекту «Активный гражданин» исполняется три года

«Активный гражданин» в цифрах

Сегодня в проекте зарегистрированы более 1,6 миллиона пользователей
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Строительство высотки 
отменено. Что дальше?
В 

Северном Измай-
лове около полу-
года назад разго-
релся серьёзный 
спор между стро-

ителями и местными жи-
телями. Компания-за-
стройщик запланировала 
построить на принадлежа-
щем ей земельном участке 
новый многоквартирный 
жилой дом с дошкольным 
образовательным учреж-
дением. Однако эти пла-
ны не устроили жителей 
близлежащих домов. По-
сле того как к решению 
проблемы подключился 
депутат Государственной 
думы Антон Жарков, уда-
лось наладить конструк-
тивный диалог и найти 
решение.

— Это территория быв-
шего детсада. По старому 
проекту планировки на-
шего квартала тут долж-
ны были построить новое 
образовательное учрежде-
ние. И для всех нас стало 
большим сюрпризом, что 
вместо этого будут стро-
ить высотку, — коммен-
тируют жители района. — 
Во-первых, это бы нару-
шило наш уклад жизни. 
Во-вторых, это дополни-
тельная нагрузка на инфра-
структуру, на инженерные 
сети, на дороги и на транс-
порт. Сами знаете, сколько 
подобных проблем в мега-
полисе. Мы понимаем, что 
у строителей своя правда: 
они собственники участка 
и хотят распорядиться им с 
выгодой. Но ведь мы живём 
в большом городе, где каж-
дое градостроительное ре-
шение отражается на жиз-
ни тысяч соседей. Наше 
мнение тоже должно быть 
учтено!

Подобных спорных си-
туаций в многомилли-
онной Москве возникает 

немало. И, к сожалению, 
далеко не всегда удаёт-
ся найти решение, кото-
рое бы устроило все сто-
роны. Однако этот случай 
— счастливое исключение. 
Благодаря своевременной 
помощи депутата Восточ-
ного округа Антона Жар-
кова спор, который грозил 
перерасти в открытое про-
тивостояние, удалось ре-
шить конструктивно.

— В такой ситуации, 
когда, по сути, правы обе 
стороны, рецепт победы 
один: действовать быстро 
и профессионально, — де-
лится Антон Викторович. 
— Когда инициативная 
группа жителей обрати-
лась в мою общественную 
приёмную, мы первым де-
лом собрали всю необхо-
димую информацию, сде-
лали депутатские запро-
сы. Полученные ответы 
не устроили ни меня, ни 
обратившихся жителей. 
Тогда мы подключили к 
решению проблемы луч-
ших юристов, я провёл пе-

реговоры с представителя-
ми застройщика, предста-
вителями Строительного 
комплекса города — по-
явилось чёткое понима-
ние, что подготовитель-
ные работы на площадке 
велись в соответствии с 
действующим законода-
тельством. Но обращения 
и подписи жителей помог-
ли мне убедить все заинте-
ресованные стороны возо-
бновить диалог.

В ходе переговоров пар-
ламентарий договорился с 
застройщиком приостано-
вить работы на участке до 
окончательного разреше-
ния ситуации. На встре-
че с жителями района 25 
марта Жарков договорил-
ся с инициативной груп-

пой жителей Северного 
Измайлова провести се-
рию массовых меропри-
ятий, направленных на 
привлечение внимания 
городских властей к про-
блеме данного строитель-
ства.

Во время пикета у зда-
ния Москомархитектуры 
был окончательно согла-
сован текст депутатского 
запроса, который позд-
нее вместе с представите-
лями инициативной груп-
пы Антон Жарков передал 
заместителю председате-
ля Комитета по архитек-
туре и градостроительству 
города Москвы Андрею 
Юрьевичу Сухову.

— Депутатский запрос, 
в котором я обращаюсь к 

руководству Москомар-
хитектуры с просьбой от-
менить действующий гра-
достроительный план зе-
мельного участка (ГПЗУ) 
на 11-й Парковой, мы под-
крепили более чем тыся-
чей подписей жителей 
квартала, — рассказал 
Жарков.

4 апреля Антон Жар-
ков доложил о развитии 
ситуации на 11-й Парко-
вой мэру столицы Сергею 
Собянину, когда мэр пред-
ставлял программу рено-
вации жилищного фонда 
столицы в Госдуме. Сергей 
Семёнович после этого 
взял ситуацию под кон-
троль.

— Это был непростой 
путь, который требовал 
посадить за стол перегово-
ров все стороны: руковод-
ство компании-застрой-
щика, жителей, руковод-
ство города. Но мы спра-
вились, — говорит Антон 
Жарков. — Я искренне 
благодарен всем сторо-
нам за готовность догова-

риваться, искать и нахо-
дить компромисс в непро-
стой ситуации, когда своя 
правда есть у каждого. 

27 апреля на заседании 
Гра дост рои тел ьно-зе-
мельной комиссии горо-
да Москвы было принято 
решение отменить ГПЗУ, 
разрешавший строитель-
ство многоэтажного жи-
лого дома по адресу: 11-я 
Парковая, вл. 46.

— Отмена ГПЗУ — это 
наша общая победа, кото-
рой мы добились благодаря 
конструктивному диалогу 
и умению договариваться, 
— говорит Жарков. — Вме-
сте с тем хочу подчеркнуть, 
что теперь начинается но-
вый этап, в ходе которого 
нам будет необходимо вме-
сте с Мос комархитектурой, 
компанией — собственни-
ком участка и жителями 
выработать компромисс, 
который позволит постро-
ить на этом месте дошколь-
ное образовательное уч-
реждение!

Иван АНДРЕЕВ 

Сегодня необходимо найти 
компромисс, который позволит 
построить на этом месте 
детский сад

Директор школы-гим-
назии №1799 «Экополис» 
Инна Казакова с детства 
хотела быть педагогом. 
Окончив университет по 
специальности «учитель 
математики и информа-
тики», Инна Владими-
ровна преподавала в раз-
личных школах ВАО, её 
знают многие ученики и 
родители.

— В 2015 году меня 
н а зн ач и л и д и р ек т о -
ром комп лекса «Гим-
н а зи я №1799 «Э ко -
по л ис»,  — в спом и-

нает Инна Казакова.
Объединение в боль-

шой комплекс позволило 
директору начать реали-
зовывать проект «Школа 
ступеней».

Одно из семи зданий 
комп лекса полностью 
отвели под начальные 
классы.

Теперь ма л ы ш и не 
сталкиваются на пере-
менах со старшеклассни-
ками, у них свои игровая 
атмосфера, режим дня и 
питание. Психологиче-
ский комфорт и обста-

новка очень нравятся де-
тям и родителям, повы-
силась успеваемость. 

— Главная задача на-
шей школы — раскрыть 
таланты каждого ребён-
ка, чтобы дети были го-
товы к учёбе, к жизни, к 
труду. В комплексе до-
статочно ресурсов для 
этого. А ещё есть образо-
вательные ресурсы сто-
лицы — музеи, парки, 
университеты, научно-
исследовательские ин-
ституты. Мы ими тоже 
активно пользуемся, — 

рассказывает директор 
«Экополиса».

С 7-го класса школь-
ники могут начать опре-
деляться с професси-
ей. Открыты профиль-
ные классы, в том чис-
ле медицинский к ласс 
совместно с 1-м медом. 
Также есть возможность 
учиться при технологи-
ческом колледже на ди-
зайнера.

Масса кру ж ков до-
полнительного образо-
вания развивает твор-
ческие и познаватель-

ные способности детей.
В старших классах уче-

ники обучаются по ин-
дивидуа льному плану, 
что позволяет ребятам 
успешно поступать в ве-
дущие вузы Москвы.

С сентября 2017 года 
в комп лексе появят-
ся кадетский и предка-
детский классы под па-
тронажем Военной ака-
демии ракетных войск 
стратегического назна-
чения им. Петра Вели-
кого. 

Мария ГУСЕВА

В Преображенском будут готовить кадетовНАШИ СОСЕДИ

Депутат Антон Жарков помог найти решение в сложном споре застройщика и жителей

Антон Жарков (в центре) 
помог решить вопрос миром
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1Подтянуть то, 
что проседает

С нуля подготовиться 
так, чтобы сдать ЕГЭ на 
100 баллов, за две неде-
ли, конечно, не выйдет, но 
улучшить свой результат 
на 10-15 баллов — вполне 
реально. Для этого сна-
чала надо выделить за-
дания, с которыми у вас 
хуже всего. За те, что вам 
не под силу, можно не 
браться, на это времени 
уже нет. Зай мёмся теми, с 
которыми вы в принципе 
справляетесь, но есть не-
которые затруднения. Об-
щее правило — найти то, 
о чём имеешь хоть какое-
то представление, вспом-
нить, повторить и попы-
таться выполнить соот-
ветствующие задания без 
ошибок.

2 Вчитаться 
внимательно

Выполните три-четыре 
варианта ЕГЭ не подряд, а 
по заданиям: четыре пер-
вых номера один за дру-
гим, четыре — шестых, че-
тыре — двенадцатых. Это 
позволит отработать алго-
ритм выполнения каждого 
пункта и увидеть, что не-
которые задания проще, 
чем кажутся. Так, в №15 
теста по русскому языку 
дано пять предложений, 
нужно найти те, где ста-
вится только одна запя-
тая. Прочитайте задание 
ещё раз: предложения по-
добраны так, что выбирать 
надо не из пяти, а лишь из 
двух предложений.

3 Включить 
языковое чутьё

Для выполнения неко-
торых заданий не требу-

ется ничего, кроме вни-
мания и здравого смысла. 
Указать, о чём говорится 
в тексте, найти значение 
слова по словарю, испра-
вить ошибки в словосо-
четаниях типа «приз зри-
тельных симпатий», «бежи 
вперёд» и в предложениях 
типа «Подъезжая к стан-
ции, у меня слетела шля-
па» может любой грамот-
ный человек, а баллов за 
это даётся столько же.

4 Выучить то, 
что нужно знать

Информация запомина-
ется лучше, если прогово-
рить её вслух четыре раза: 
сразу при прочтении, по-
том через 20 минут, а потом 
через восемь часов и через 
сутки. Ещё раз повторя-
ем материал перед сном и 
с утра, на свежую голову. 
При повторе желательно 

не подглядывать, книж-
ку или тетрадь можно от-
крыть, только если мате-
риал не вспоминается две 
минуты и более. Напри-
мер, ударения можно за-
поминать с помощью ассо-
циаций. К примеру, чтобы 

ученики запомнили, что в 
словах «шАрфы», «бАнты», 
«тОрты» ударение на пер-
вый слог, можно нарисо-
вать торт-мороженое с ро-
зовыми бантиками, завёр-
нутый в шарф, чтобы он не 
растаял.

5Попробуйте 
не нервничать

Время от времени напо-
минайте себе, что труд-
но найти человека, кото-
рый не окончил бы школу 
и не сдал выпускные эк-
замены. Недоберёте бал-
лов — поступите в другой 
вуз, потом можно пере-
вестись. Подсчитано, что 
из-за волнения на экза-
мене можно потерять до 
10 баллов.

6 Устройте 
генеральную 
репетицию

За день до экзамена 
полезно устроить само-
му себе генеральную ре-
петицию: взять новый 
вариант ЕГЭ, убрать те-
лефон, выключить ком-
пьютер и выполнить за-
дания в таком порядке: 
сначала тестовые лёг-
кие, которые не вызыва-
ют затруднений, потом 
тестовые, над которыми 
надо подумать, — на это 
можно потратить полтора 
часа, — и два часа нужно 
оставить на сочинение.

Марина МАКЕЕВА

РОДИТЕЛЯМ

Шесть способов, которые помогут подготовиться к ЕГЭ в последние дни

Спокойствие! 
Только спокойствие!

Информация запоминается 
лучше, если проговорить 
её вслух четыре раза

Всего на ЕГЭ по русско-
му языку можно набрать 
57 первичных баллов — 
это соответствует 100 бал-
лам после пересчёта.

По 1 баллу даётся за 
задания №2, 3, 4, 5, 6, 8, 
9, 10, 11, 12, 13, 14, 16, 
17, 18, 19, 20, 21, 22, 23; 
по 2 балла — за задания 
№1 и 15; задание №24 
«стоит» 4 балла, задание 
№7 — 5 баллов.

За сочинение, если нет 
недочётов, можно зарабо-
тать 24 балла.

ЧТО ПОЧЁМ

В жилищном комплек-
се «Лосиный Остров» на 
Погонном проезде про-
шёл праздник знакомств. 
Организовала его иници-
ативная группа жителей, 
которым надоело просто 
кивать соседям при встре-
че. И они создали повод 

для знакомств. Собрались 
вместе, порисовали, по-
катались на гироскутере, 
поиграли в мяч, городки, 
фрисби и классики.

Взрослые и дети пооб-
щались между собой и, 
конечно, нашли общие 
интересы. Люди постар-

ше довольно быстро об-
наружили общую неис-
черпаемую тему — дача 
и садоводство. А ещё со-
седи повесили доску объ-
явлений, на которой каж-
дый желающий мог поде-
литься мыслями по пово-
ду улучшения качества 

досуга. Кто-то написал, 
что хочет организовать 
стихо творный и песен-
ный баттл среди детей, 
кто-то выступил за орга-
низацию видеотрансля-
ции спортивных сорев-
нований во дворе дома.

Ирина СИЗОВА

На Погонном проезде соседи познакомились

ТЕМА С ОБЛОЖКИ

Екатерина Белоножко, 
учебный центр MAXIMUM

Подсчитано, что только из-за волнения на экзамене можно потерять до 10 баллов

Общие интересы долго искать не пришлось

ВАШУ РЕКЛАМУ 
ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 

ВОСТОЧНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 
(многоканальный)
shop@zbulvar.ru

 www.newsvostok.ru
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ПИШИТЕ! ЗВОНИТЕ!

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 

ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ
Пишите нам: pochta@newsvostok.ru
Звоните: (495) 681-3645

Помогите разо-
браться, платно или 
бесплатно должны 

отремонтировать сломав-
шийся замок почтового 
ящика в подъезде. Не-
сколько лет назад я за 
свой счёт покупал замок и 
отдельно оплачивал работу 
по его установке. А на пор-
тале «Наш город» вижу, 
что такой ремонт делают 
бесплатно. Значит, они от-
носятся к общему имуще-
ству дома?

Юрий Иванов,
Измайловский просп.

Действительно, на 
порта л «Наш город» 
gorod.mos.ru в апреле 
поступило 20 сообще-
ний о неисправных по-
чтовых ящиках, а с на-
чала мая — 10. Жители 
домов на 13-й Парко-

вой, 35, на 10-й ул. Со-
колиной Горы, 20, на ул. 
Байкальской, 51, корп. 
1, и др. жаловались на 
плохо закреплённые на 
стене ящики, оторван-
ные или погнутые двер-
цы, испорченные замки. 
В каждом случае управ-
ляющая компания бес-

платно ремонтировала 
их или меняла на новые. 
В то же время в редак-
цию поступило несколь-
ко звонков от жителей, 
сообщивших, что в не-
которых управляющих 
компаниях с них требу-
ют плату за ремонт замка 
почтового ящика.

Почтовые ящики 
могут относиться 
к общему имуществу

«ВО» обратился за 
разъяснениями в Депар-
тамент ЖКХ г. Москвы. 
В полученном официаль-
ном ответе говорится, что 
абонентские почтовые 
шкафы (секции почто-
вых ящиков) устанавли-
ваются строительными 
компаниями на первых 
этажах многоквартир-
ных домов — в помеще-
нии общего пользования. 
Расходы на приобретение 

и установку таких шка-
фов включаются в смету 
строительства этих до-
мов (Федеральный закон 
№176-ФЗ от 17.07.1999 г.). 
Данные обстоятельства 
указывают на то, что та-
кие почтовые шкафы об-
ладают признаками об-
щего имущества, несмо-
тря на то что отдельным 
почтовым ящиком поль-
зуется конкретный чело-
век. Также в ответе сто-
личного Департамента 
ЖКХ указывается, что 
в соответствии с прика-
зом Минрегиона России 

№45 от 1.06.2007 г. або-
нентские почтовые ящи-
ки включаются в состав 
общего имущества.

Уточняйте 
в управляющей 
компании

Вместе с тем в России 
действуют другие нор-
мативные документы об 
эксплуатации жилых до-
мов, где почтовые ящики 
не указаны в составе об-
щего имущества. Поэто-
му для полной ясности в 
данном вопросе Депар-
тамент ЖКХ г. Москвы 
рекомендует собствен-
никам помещения выяс-
нить в своей управляю-
щей компании, включе-
ны ли почтовые ящики в 
состав общего имущества 
дома. В этом случае их ре-
монт, в том числе ремонт 
замка почтового ящи-
ка, выполняется за счёт 
платы на содержание и 
ремонт жилого фонда, 
которую жители вносят 
ежемесячно. 

Если же почтовые ящи-
ки не входят в перечень 
общего имущества в кон-
кретном доме, их ремонт 
оплачивают жители. В 
то же время собственни-
ки на общем собрании 
могут принять решение 
о включении почтовых 
ящиков в состав общего 
имущества, а работы по 
их ремонту — в перечень 
работ по обслуживанию 
дома управляющей ком-
панией.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Относятся ли почтовые ящики 
к общему имуществу дома?

Тема мошенничества в 
отношении старшего по-
коления остаётся акту-
альной и территориаль-
но относится практиче-
ски ко всем администра-
тивным округам столицы. 
Мошенники действуют 
всё активнее и изощрён-
нее: представляются со-
трудниками Пенсионного 
фонда, сообщают, что со-
бирают данные для замены 
СНИЛС, перевода накопи-
тельной пенсии, выплаты 
вновь назначенной допла-
ты, перечисления средств 
компенсационного харак-
тера и т.д. Их основная за-
дача — получить персо-
нальные данные граждан: 
паспортные данные, номе-
ра банковских карт. Один 
из самых популярных ви-
дов мошенничества — это 
звонки пожилым людям 
якобы из Пенсионного 
фонда, когда говорят, что 
пенсионерам положена пу-
тёвка для прохождения са-

наторно-курортного лече-
ния, при этом она горящая, 
и ехать нужно немедленно. 
Когда человек отказывает-
ся ехать, ему предлагают 
перечисление компенса-
ции на банковскую карту 
и просят назвать её номер. 
Понятно, что мошенники 
очень убедительны, дей-
ствуют осторожно и умело. 

В связи с этим ГУ «Глав-
ное управление Пенсион-
ного фонда Российской 
Федерации №7 по горо-
ду Москве и Московской 
области» сообщает граж-
данам, что специалисты 
Пенсионного фонда Рос-
сии не делают обходы и 
не посещают граждан на 
дому, не запрашивают по 
телефону персональные 
данные, в том числе па-
спортные данные и номе-
ра банковских карт.

Поэтому гражданам нуж-
но быть бдительными и не 
сообщать реквизиты своих 
банковских карт незнако-

мым людям. Если вы ста-
ли жертвой такого мошен-
ничества, то необходимо 
срочно обратиться на го-
рячую линию банка или в 
ближайшее его отделение 
для блокировки карты и, 
конечно, сообщить в пра-
воохранительные органы.

Приём заявлений граж-
дан с указанием персо-
нальных сведений осу-
ществляется только в кли-
ентских службах ПФР на 
основании личного обра-
щения в ПФР либо через 
«Личный кабинет» на сай-
те ПФР www.pfrf.ru.

А дреса к лиентск и х 
служб ГУ «Главное управ-
ление ПФР №7 по городу 
Москве и Московской об-
ласти» размещены на офи-
циальном сайте ПФР www.
pfrf.ru/branches/moscow/
contacts/.

Подготовлено ГУ «Главное 
управление ПФР №7

по городу Москве 
и Московской области»

Внимание! Новая волна мошенничества 
в отношении старшего поколения

Буля — пёс 
немолодой, 
около 10 лет, 
но при этом 
очень актив-
ный, энер-
гичный. Его 
характер — 
сплав благородства, му-
дрости и титанического 
спокойствия. Подойдёт 
такому же спокойному хо-
зяину. Среднего роста, 
55-60 см в холке, с други-
ми собаками ладит. Тел. 
8-965-408-2830, Наиля.

Драппи отлично ходит на 
поводке, с удовольстви-
ем гуляет на общем выгу-
ле. Дружелюбен ко всем 
собакам и нейтрален к 
кошкам. Ему около семи 
лет, рост в холке 54 см, 
вес примерно 15 кг. Тел. 
8-903-218-2449, Светлана.

Кабачок 
хоть и не-
молод, 
около 
8-10 лет, 
но очень 
деятель-
ный. Он 
бывший 
домаш-
ний пёс, 
очень ра-
дуется общению с людь-
ми. Около 35 см в холке. 
На прогулках с ним про-
блем нет: не тянет пово-
док, не задирается. Тел. 
8-916-720-3352, Елена. 

В Кожуховском приюте для 
бездом ных животных (рай-
он Косино-Ухтомский, про-
ектируемый проезд №265) 
содержатся около 2500 
собак и кошек. Волонтё-
ры постоянно ухаживают 
за ними, общаются, чтобы 
те были готовы к встрече 
с потенциальными хозяева-
ми. Ведь каждый пёс и кот 
хочет обрести дом.

ОНИ ИЩУТ ХОЗЯЕВ

Собственники на общем 
собрании могут принять 
решение о включении 
почтовых ящиков 
в состав общего имущества

ре
кл

ам
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В 
Восточном окру-
ге масштабно от-
праздновали 72-ю 
годовщину По-
беды в Великой 

Отечественной войне. 
К этой знаменательной 
дате были приурочены 65 
городских, окружных и 
районных мероприятий, в 
которых приняли участие 
около 175 тысяч человек.

Во всех 16 районах ВАО 
прошли памятные акции 
и митинги. К Вечному 
огню на Площади Муже-
ства в Измайловском пар-
ке, к памятнику Марша-
лу Советского Союза Кон-
стантину Рокоссовскому в 
Богородском, к обелискам 
и мемориалам Перовского 
и Преображенского клад-
бищ торжественно воз-
ложили цветы и почти-
ли память павших мину-
той молчания. Досуговые 
и культурные учрежде-
ния округа подготовили 
праздничные концерты и 
встречи для ветеранов.

Как рассказал предсе-
датель окружного Совета 
ветеранов Виктор Мака-
ров, ни один из участни-
ков войны, проживающих 
в ВАО, не был забыт. Ве-
теранам были адресованы 
тёплые пожелания и вру-
чены подарки, каждого 
лично поздравили пред-
ставители администрации 
города, округа и районов. 
А префектура и Совет ве-
теранов ВАО организова-
ли для них поездки на во-

енный парад на Красной 
площади, к Вечному огню 
в Александровском саду и 
на торжественный приём 
российского президента в 
Кремлёвском дворце.

Школьники и студен-
ты из ВАО активно помо-
гали в проведении празд-
ничных мероприятий: во 
всех школах округа состо-
ялись Вахты Памяти, в со-
ставе творческих коллек-
тивов ребята выступили на 
праздничных концертах.

Жители округа приня-
ли участие и в мемориаль-
ном шествии «Бессмерт-
ный полк», многие прош-
ли с портретами своих 

родных дважды — в сво-
их районах и по Тверской 
улице 9 Мая.

Одной из ведущих го-
родских площадок празд-
нования 9 Мая стала тер-
ритория парковой зоны у 
прудов «Радуга» на Веш-
няковской улице. Здесь 
была насыщенная про-
грамма из конкурсов, 
викторин, спортивных 
соревнований, состоял-

ся концерт, а на больших 
экранах транслировали 
фильмы о Великой По-
беде.

Вечером 9 Мая небо над 
округом расцветил празд-
ничный салют.

Евгения САРАТОВЦЕВА

Мы помним, мы гордимся, 
мы скорбим…

Во всех районах 
округа прошли 
памятные акции

Как отметили День Победы 
жители Восточного округа 
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П
ри входе на футбольный 
матч на стадионе «Локо-
мотив» у одного из зри-
телей украли мобильник. 
Мужчина заметил пропа-

жу уже во время игры и обратил-
ся в полицию.

— Мы прошли в координаци-
онный штаб, откуда можно по-
лучить доступ к видеозаписям, 
— рассказывает заместитель 
начальника полиции по охране 
общественного порядка ОМВД 
России по району Преображен-
ское подполковник полиции 
Сергей Емельянов. — Просмо-
трели записи всех видеокамер 

стадиона и выяснили, что 
мобильник взял человек, 
проходивший вслед за 
потерпевшим через рам-
ку металлоискателя.

Лица на записи видно 
не было, но удалось раз-
глядеть одежду, соста-
вить список примет.

— Потом мы начали просматри-
вать весь стадион, 28 тысяч че-
ловек. Нашли, на какой трибуне 
стоит злоумышленник. Слож-
ность была в лимите времени: 
если бы не уложились до конца 
игры, он бы спокойно уехал до-
мой, — говорит Емельянов. — По-
том вызвали сотрудников уголов-

ного розыска, раздали им 
приметы, перекрыли про-
ходы.

Злоумышленника задер-
жали на выходе со стади-
она. За кражу ему может 
грозить до двух лет ли-
шения свободы. Мобиль-
ный телефон вернули 

владельцу. 
Сергей Емелья-

нов работает в 
полиции с 2004 

года.
— Я неплохо пла-

вал, стал кандидатом 
в мастера, но однаж-
ды встал перед выбо-

ром: идти в полицию 
или продолжить спор-

тивную карьеру. Нисколь-
ко не жалею, что выбрал то, что 

выбрал, — говорит он.
Всё свободное время Сергей по-

свящает семье: его старшей доче-
ри семь лет, а младшей скоро бу-
дет пять.

Алёна КАЛАБУХОВА

Полицейский Сергей Емельянов 
вычислил преступника 
во время матча

В Новогирееве 
лжедворники обокрали 
табачный магазин

Двое мужчин взлома-
ли окно табачного магази-
на на Свободном проспек-
те, переодевшись дворни-
ками. Табачную продук-
цию и деньги вынесли из 
магазина в мусорных па-
кетах. Сигареты продали, 
деньги присвоили. Мате-
риальный ущерб составил 
600 тыс. рублей. Одного из 
злоумышленников, 27-лет-
него приезжего из Средней 
Азии, задержали благода-
ря записям видеокамер. За 
кражу ему может грозить до 
пяти лет лишения свободы. 
Его сообщников разыскива-
ет полиция.

В Гольянове задержали 
грабителей

Житель Уссурийской ули-
цы возвращался домой из 
магазина на гироскутере. 
К нему подошли четверо 
молодых людей, ударили 
и отобрали скутер стоимо-
стью 8 тыс. рублей. Поли-
цейские задержали зло-
умышленников на Щёл-
ковском шоссе. Гироску-
тер вернули хозяину. Двое 
из нападавших — несовер-
шеннолетние. Двум другим, 
23-летнему приезжему из 
Дагестана и 19-летнему 
уроженцу Узбекистана, за 
грабёж может грозить ли-
шение свободы на срок до 
семи лет.

В Преображенский суд 
переданы дела 
о продаже алкоголя 
с доставкой

В апреле Преображен-
ская межрайонная проку-
ратура провела проверку 
сайтов интернет-магази-
нов, где продавали алко-
голь с доставкой. По зако-
нодательству дистанцион-
ная продажа горячительных 
напитков запрещена. Пово-
дом для проверки стали жа-
лобы жителей. 19 исков пе-
редано в суд. Вероятно, по-
сле процессов сайты будут 
закрыты и включены в пе-
речень запрещённой ин-
формации.

Алёна КАЛАБУХОВА 

ХРОНИКА

Девушка, занимающаяся органи-
зацией детских праздников, купи-
ла 40 упаковок воздушных шаров и 
несколько мягких игрушек. Покуп-
ки она оставила на заднем сиденье 
машины, которую припарковала на 
Камчатской улице. Утром, открыв 
автомобиль, она обнаружила, что 
заднее стекло разбито, а из маши-
ны пропали шары, игрушки, а так-
же два микрофона, плеер и колонки. 

Стоимость похищенного составила 
примерно 100 тыс. рублей. Девуш-
ка обратилась в полицию. Похити-
теля, 25-летнего приезжего из Азер-
байджана, уже судимого за разбой, 
задержали в Реутове благодаря за-
писям видеокамер. Часть похищен-
ного удалось вернуть. За кражу зло-
умышленнику может грозить до двух 
лет лишения свободы.

Алёна КАЛАБУХОВА

ГЕРОЙ НЕДЕЛИ

В Гольянове из машины украли 
очень много воздушных шаров

Всё свободное 
время Сергей 
посвящает жене 
и дочерям

На Федеративном 
проспекте 
пострадал 
подросток

Вечером 12 мая води-
тель «Пежо 308» ехал по 
5-му проспекту Новоги-
реева со стороны Перов-
ской. Поворачивая нале-
во на Федеративный про-
спект, он сбил подростка, 
переходившую проезжую 
часть по нерегулируемому 
пешеходному переходу. В 
результате скорая увез-
ла тринадцатилетнего по-
страдавшего в больницу с 
ушибом бедра.

Наехал на маму 
с детьми 
на Халтуринской

Утром 15 мая водитель 
грузовика МАЗ с полупри-
цепом двигался по Халту-
ринской улице со сторо-
ны Открытого шоссе в на-
правлении Большой Чер-
кизовской. Возле детской 
поликлиники (дом 7а) он 
наехал на шедшую отту-
да женщину, которая пе-
реходила дорогу по нере-
гулируемому пешеходно-
му переходу с двумя сы-
новьями — одному два с 
половиной года, друго-
му два месяца (младенец 
находился в детской коля-
ске). В результате маму и 
обоих малышей доставили 
в больницу с различными 
травмами.

Группа пропаганды ОБ 
ДПС ГИБДД УВД по ВАО

ДТП
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«Ребят из «Семейного клуба Перово»
я считаю своими детьми»
П

резидент Влади-
мир Путин под-
писал указ о на-
граждении орде-
ном «За заслуги 

перед Отечеством» Вла-
димира Штернфельда, 
предпринимателя и об-
щественного деятеля, чья 
жизнь и биография нераз-
рывно связаны с Восточ-
ным округом Москвы.

Дешёвая ипотека

— Владимир Давидович, 
этот орден вручается за осо-
бо выдающиеся заслуги, свя-
занные с укреплением россий-
ской государственности и со-
циально-экономическим раз-
витием страны. Расскажите о 
своей трудовой деятельности.

— Я родился в Москве, 
работал на производстве, 
прошёл путь от учени-
ка слесаря до директора 
предприятия. Долгое вре-
мя руководил цементным 
элеватором в Печатниках.

В 1990-х годах меня при-
гласили на работу в Прави-
тельство Москвы, на долж-
ность первого заместителя 
руководителя Комплек-
са перспективного разви-
тия города. Я был одним 
из разработчиков страте-
гии ипотечного жилищ-
ного кредитования насе-
ления, запущенная нами 
программа строительства 
недорогого ипотечного 
жилья успешно работала 
несколько лет.

В 2000-х годах я вер-
нулся в строительную от-
расль, создал и несколь-
ко лет возглавлял один из 
крупнейших в России хол-
дингов по производству 
цемента — ОАО «Штерн 
Цемент».

Ещё одно моё детище 
— бизнес-парк «Штерн 
Эстейт» на Электродной 
улице. На месте бывших 

складов мы построили 
крупный офисный и ло-
гистический центр евро-
пейского уровня для пред-
приятий малого и средне-
го бизнеса.

Россия толерантнее 
Европы

— А с чем связана ваша об-
щественная деятельность?

— Я являюсь членом Со-
вета при Президенте Рос-
сийской Федерации по 
межнациональным отно-
шениям, возглавляю об-
щественную организацию 
«Федеральная еврейская 
национа льно-к ультур-
ная автономия (ФЕНКА)»,
а в начале 2016 года был 
и з б р а н п р едс ед а т е -
лем Европейского цент-

ра толерантности (ЕЦТ).
— Чем вы занимаетесь на 

этих должностях?
— Своей главной це-

лью я считаю укрепле-
ние межнационального 
и межконфессионально-
го сотрудничества и вза-
имопонимания в нашей 
стране. Сегодня в России 
живут свыше 190 народно-
стей, и поддерживать сре-
ди них мир и согласие — 
непростая задача.

Но у нас получается! 
Недавно ЕЦТ выпустил 
большой аналитический 
доклад о ксенофобии и 
радикализме в Европе. 
И оказалось, что Россия 
в нём на последнем ме-
сте: у нас терпимее, чем в 
других странах, относят-
ся к национальным мень-

шинствам. А больше все-
го вспышек ксенофобии, 
антисемитизма сейчас в 
Греции, Италии, Герма-
нии. Эти данные мы оз-
вучим в ОБСЕ, в сентябре 
запланировано выступле-
ние в ООН.

Совместно с представи-
телями разных конфессий 
и национальностей мы ре-
ализуем межкультурные 
и межэтнические проек-
ты, проводим кинофести-
вали, выставки. Этой вес-
ной в Москве прошла очень 
интересная фотовыставка 
«Крым сегодня», на кото-
рой были представлены 
работы российских и укра-
инских фотографов, посвя-
щённые повседневной жиз-
ни простых жителей Кры-
ма. На этих фото не было 

никакой политики, но 
украинские националисты 
всё равно пришли и сорва-
ли баннеры, пришлось по-
дать заявление в полицию. 
Сейчас выставка поехала 
«на гастроли» в Берлин.

О патриотизме
— Вы участвуете в обще-

ственной жизни не только 
страны, но и округа.

— Когда я только на-
чинал заниматься биз-
несом в ВАО, нынешний 
префект округа Всеволод 
Тимофеев был главой 
управы района Перово. 
Он предложил мне стать 
председателем совета ди-
ректоров промышлен-
ных предприятий райо-
на, я согласился. Вместе 
мы много хорошего сде-
лали для округа, помога-
ем местным обществен-
ным организациям: клубу 
ЮНЕСКО «Сфера», кон-
носпортивному центру 
«Измайлово», кадетско-
му корпусу Следственно-
го комитета РФ им. Алек-
сандра Нев ского и мно-
гим другим.

Уже 20 лет я поддержи-
ваю местный клуб мно-
годетных семей «Семей-
ный клуб Перово», яв-
ляюсь председателем его 
попечительского сове-
та. Я считаю, что дети из 
клуба — и мои дети тоже. 
Если кто-то не поступил 
в вуз на бюджет, я одному-
двум-трём помогаю опла-
чивать учёбу. Многодет-
ные мамы, несмотря на 
все трудности, воспиты-
вают в детях патриотизм, 
чувство долга перед Роди-
ной. Слава богу, мы ста-
ли возвращаться к этим 
идеалам.

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО

Он прошёл 
путь 
от ученика 
слесаря 
до директора 
предприятия

Владимир Давидович 
Штернфельд родился 19 
сентября 1937 года в Мо-
скве. Окончил вуз по спе-
циальности «инженер-
экономист». Имеет по-
чётное звание «Заслу-
женный строитель РФ», 
действительный член 
Российской академии 
естественных наук. 

ДОСЬЕ «ВО»

Предприниматель Владимир Штернфельд стал кавалером ордена «За заслуги перед Отечеством»

Владимир Штернфельд: «Научить разные народы жить в мире — очень трудная задача»
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Т
ысячи иностран-
цев, изучающих 
русск ий язык, 
считают образцо-
вым то, как гово-

рит 33-летний Александр 
Невзоров из района Ива-
новское. Для интернет-
справочника по произно-
шению он наговорил уже 
более 30 тысяч слов.

Forvo.com — сайт, где 
можно услышать, как 
произносит то или иное 
слово носитель языка. 
Языков и диалектов — 
свыше трёхсот.

— Я работаю препода-
вателем английского язы-
ка, — рассказывает Алек-
сандр. — Однажды слу-
чайно зашёл на этот сайт 
посмотреть какое-то сло-
во. Стало интересно. За-
хотелось поучаствовать, 
«набить» сайт русскими 
словами. 

Это было в 2010 году. За 
прошедшие годы Алек-
сандр произнёс уже око-
ло 30 тысяч русских слов. 

Стал самым активным 
пользователем в русском 
разделе. 389 его слов посе-
тители отметили за луч-
шее произношение. Его 
достижения в этой сфе-
ре даже зафиксированы 
в Книге рекордов России. 

— Встречаю новое сло-
во, читая книгу или газе-
ту, — тут же записываю 
его произношение, — го-
ворит Александр. — До-
бавил много редких слов 
— названия астероидов, 
химических элементов, 
населённых пунктов, а 
также жаргонных, сту-
денческих слов, напри-

мер «филфак» или «псих-
фак».

А вот из последних до-
бавленных: «тилимили-
трямский», «полусибсы», 
«ФГОС», «икеевский», 
«выготсковедение», «дра-
конография», «хризма».

— Когда был в отпуске в 
Черногории, в интернет-
кафе на берегу моря запи-
сал слово «черногорский». 
А слово «супер вторник» 
(день праймериз в Амери-
ке) записал как раз в этот 
день. На сайте это, конеч-
но, нигде не отмечено, но 
я-то это знаю, — говорит 
Невзоров.

Многие пользователи 
теперь даже специально 
обращаются к Невзорову 
с просьбами произнести 
то или иное конкретное 
слово. А он в свою оче-
редь рекомендует этот 
сайт своим ученикам на 
курсах английского, что-
бы они слушали, как го-
ворят носители языка.

Марина ТРУБИЛИНА 

ДОСУГ

Лекция по искусству 
на Большой 
Черкизовской

Лекция по истории ев-
ропейского искусства 
пройдёт 25 мая в 19.30 в 
Российской государствен-
ной библиотеке для моло-
дёжи (ул. Большая Черки-
зовская, 4, корп. 1). Гости 
узнают, почему художники 
в разное время выбирали 
одни и те же сюжеты для 
своих полотен. Вход сво-
бодный.

Выставка 
на Электрозаводской

Персональная выставка 
Алексея Малкина откры-
лась 22 мая в залах моло-
дёжного историко-культур-
ного центра «Особняк куп-
ца В.Д.Носова» (ул. Элек-
трозаводская, 12, стр. 1). 
Сюжеты большинства его 
картин — русские пейзажи, 
виды Подмосковья, храмы 
и святые места России. Вы-
ставка открыта по будним 
дням с 11.00 до 18.00, в дни 
проведения концертов с 
11.00 до 19.00. Вход сво-
бодный. Выставка прод-
лится до 30 июня. 

Льюис Кэрролл 
на Саянской

Интерактивную игро-
вую программу для детей 
от пяти лет и подростков «В 
чудесной стране Алисы» 
подготовил 27 мая культур-
ный центр «Интеграция» 
(ул. Саянская, 6б). Она по-
священа Дню защиты де-
тей и 185-летию со дня 
рождения писателя Лью-
иса Кэрролла. Встречать 
гостей будут сказочные ге-
рои: Алиса, Шляпник и Че-
ширский Кот. Перед про-
граммой можно будет посе-
тить мастер-классы. Нача-
ло в 11.00 (интерактивная 
программа — с 12.00). 

Выставка пуделей 
в Сокольниках

Кинологическое обще-
ство «Русский стандарт» 
приглашает всех любите-
лей собак в культурно-вы-
ставочный центр «Соколь-
ники». Там 28 мая с 9.00 
до 18.00 в павильоне 11.1 
будет проходить 23-я на-
циональная выставка пу-
делей. Желающие смогут 
освоить секреты собачьих 
«причёсок».

Алексей ТУМАНОВ

АФИША

Житель Ивановского 
записал произношение 
30 тысяч русских слов

Cтань
     собой

NEWSVOSTOK.RU

389 его слов 
посетители 
отметили 
за лучшее 
произношение

ХОББИ

21 и 28 мая самых любоз-
нательных ждут на экскур-
сии «Природа и цивилиза-
ция» в экошколе «Кусково». 
С помощью интерактивной 
выставки гости увидят за-
поведные уголки России, 
узнают о проблемах эколо-
гии и попытаются создать 
город будущего в виртуаль-
ной игре. Сбор в 14.00 у вхо-
да в здание экошколы (ул. 
3-я Музейная, 40, стр. 1).

А 20 мая эколого-крае-
ведческая прогулка состо-

ится в Измайловском ле-
сопарке. В XVII веке эта 
территория была частью 
царской усадьбы Алексея 
Романова. Сегодня здесь 
можно встретить зайцев, 
белок, ежей, ласок, куниц 
и 150 видов птиц. Сбор в 
12.00 у входа в парк рядом 
с метро «Измайловская».

23 и 30 мая можно позна-
комиться с обитателями 
«Конного двора»: кроли-
ками, лошадьми, козами. 
Участникам расскажут о 

различных породах лоша-
дей и о правилах их содер-
жания. Приносите с собой 
морковь и яблоки, чтобы 
угостить животных. Сбор 
в 14.00 у ворот экоцентра 
(ул. Металлургов, 41). 

В природно-историче-
ский парк «Косинский» 
специалисты Мосприро-
ды приглашают 26 мая. 
Будет организована про-
гулка по берегам Бело-
го и Чёрного озёр. Они 
уникальны из-за своего 

природного происхожде-
ния: в Москве таких во-
доёмов больше нет. Сбор 
в 14.00 возле стенда у Бе-
лого озера (ул. Большая 

Косинская, 29). Надень-
те удобную обувь: марш-
рут пролегает по прибреж-
ным тропинкам.

Ольга САРАТОВСКАЯ

Лесопарки округа приглашают 
на экскурсии всех желающих

В холле поликлиниче-
ского отделения ГКБ им. 
братьев Бахрушиных от-
крылась художественная 
выставка «Уголки России». 
Живописные и графиче-
ские работы выполнены 
студентами Московской 
высшей художественно-
промышленной академии 
им. С.Г.Строганова.

Выставка положила на-
чало социальному проек-
ту «Арт-терапия», иници-
ированному Бахрушин-
ской больницей и Стро-
гановской академией.

— Это уже шестая ху-
дожественная выставка в 
стенах нашей больницы, 
— сказал главный врач 
ГКБ им. братьев Бахру-
шиных Шамиль Гайну-
лин. — Мы счастливы, что 
теперь нашим партнёром 
и другом станет Строга-
новская академия, имею-
щая мировое имя. 

Выставка продлится 
всё лето. Вход свободный. 
Адрес ГКБ им. братьев 
Бахрушиных: м. «Соколь-
ники», ул. Стромынка, 7.

Николай ДОЛГОВ

Студенты Строгановки будут 
«подрабатывать» в больнице 
на Стромынке

Тысячи иностранцев в мире учат русский по Невзорову

В парках очень много 
интересного
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22 мая в цер-
ковном календаре 
день перенесения 
мощей святителя 
и чудо творца Ни-
колая из Мир Ли-
кийских в Бари. 
Это событие слу-
чилось в 1087 году 
и празднуется с 
тех самых времён. 
Однако в этом году 
торжества у нас бу-
дут особыми, ведь 
днём раньше, 21 
мая, как раз к 
празднику, мощи 
святого Николая 
впервые прибыва-
ют из Бари в Мо-
скву. Они вообще 
впервые за 930 лет 
покидают Бари. Договорён-
ность об этом была достиг-
нута на встрече Патриарха 
Кирилла с папой римским 
в прошлом году.

Мощи в Бари замурова-
ны под землёй, но для пу-
тешествия в Россию зна-
чительная часть их извле-
чена на поверхность, а по 
возвращении вновь займёт 
своё место.

С 21 мая по 12 июля 
мощи святителя Николая 
будут находиться в храме 
Христа Спасителя, 22 мая 
доступ к святыне в Москве 
будет возможен с 12.00 до 
21.00, а в последующие дни 
— с 8.00 до 21.00. 

А сам праздник напоми-
нает об очень необычных 
событиях. Тогда, в 1087 
году, в город Миры Ликий-
ские (теперь это террито-
рия Турции) одновременно 
направились две экспеди-
ции — из Венеции и Бари. 
Цель у них была одна: за-
брать мощи святителя Ни-
колая. Они полагали, что 
более безопасным местом 
для великой святыни будут 
их родные города. Удачли-

вее оказалась команда из 
Бари. Их корабль прибыл 
первым. Не мешкая, 47 че-
ловек, хорошо вооружив-
шись, отправились в храм 
Святого Николая, где хра-
нились его мощи. Их охра-
няли здесь несколько мо-
нахов. Силы были, конечно, 
неравны. Впрочем, для при-
личия прибывшие предло-
жили монахам за святыню 
300 золотых монет. Мона-
хи с негодованием отказа-
лись и бросились было за 
помощью, но их тут же свя-
зали. Быстро провели крат-
кое богослужение, чтобы 
освятить операцию, затем 
взломали церковное хра-
нилище и извлекли мощи. 
Нести их на корабль дове-
рили священнику по имени 
Дрого. Он завернул мощи 
в свою верхнюю одежду и 
доставил на борт. Освобо-
дившиеся сторожа подняли 
тревогу. Едва ли не все го-
рожане выбежали на при-
стань, но догнать корабль 
не удалось. Это похище-
ние, вероятно, спасло свя-
тыню от последующих за-
хватчиков. 

ВЕРА И ПРАЗДНИКИ

Мощи святого Николая 
привезут в Москву 
к памятной дате

Рубрику ведёт 
Валерий КОНОВАЛОВ

Как пороки 
наказывали
Следуй за кроликом

Идея создания музея 
родилась несколько лет 
назад, когда его создатель 
Валерий Переверзев, ав-
тор идеи Музея истории 
телесных наказаний, ре-
шил через игру адаптиро-
вать тему для детей. 

Захожу в помещение. 
Вверх уходит винтовая ле-
сенка. Поднимаюсь. На 
меня внимательно смотрит 
огромный, в половину мо-
его роста, кролик. Живой.

— Это Фёдор, — гово-
рит экскурсовод. — По-
рода немецкий великан. 
Они живут до 30 лет, а ве-
сят до 15 кг.

Фёдору несколько ме-
сяцев. Кроме него, здесь 
живут ещё пять кроли-
ков и два петуха. Зверуш-
ки абсолютно домашние 
и с удовольствием идут на 
руки. Они тоже часть экс-
курсии — для самых ма-
леньких.

Дом брошенных кукол

Отовсюду за мной на-
блюдают старые куклы: 
пластмассовые, набив-
ные, целлулоидные.

— Я собирал их по все-
му миру, — говорит Ва-
лерий. — Хотел показать 
их прежде, чем рассказы-
вать о наказаниях, пото-
му что они вызывают со-
страдание.

На шее каждой куклы 
висит ключ — символ 
того, что она больше ни-
когда не потеряется.

Ищи потайную дверь

Дальше придётся найти 
потайную дверь, за кото-

рой находится основная 
экспозиция музея.

— Детям мы рассказыва-
ем о вещах простых, но не-
обходимых: о непослуша-
нии, о преступлениях и на-
казаниях. О том, например, 
как наказывали пьяниц на 
Руси и в Европе, о том, как 
боролись с курильщика-
ми, о воровстве, лени, тру-
сости и предательстве и о 
том, как эти пороки нака-
зывались. Всё, как в сказ-
ках: зло существует, иначе 
добру не с кем сражаться, — 
говорит Переверзев. — Но 
мы не говорим о пытках и 
казнях.

С удивлением смотрю 
на стоящие передо мной 

деревянные колодк и.
— А они для чего? — 

спрашиваю Валерия.
— В Средние века не 

было тюрем в нашем по-
нимании, — говорит Ва-
лерий. — Колодки ста-
вили во дворе. Это пси-
хологическое наказание: 
каждый проходящий мог 
бросить камень или плю-
нуть в того, кто наказан.

Примеряю колодки. 
Стоять в полусогнутом 
виде сложно, шея затека-
ет, а виден в основном пол.

На красной подушечке 
лежит «Медаль за пьян-
ство».

— Её учредил Пётр I в 
1714 году. Она весит 8 ки-

лограммов 200 граммов, 
— рассказывает Валерий.

Примеряю себе на шею. 
Удержать её можно, толь-
ко поддерживая руками.

— Её могли носить как 
неделю, так и год, — про-
должает экскурсовод. 

Экспонатов здесь много: 
дорожка дезертира, кну-
ты, жилетка для охранни-
ка средневековой тюрьмы, 
похожая на панцирь дико-
браза, бочки для пьяниц, 
колодки для сплетниц и 
шулеров, книги…

— Вот очень редкая 
книга «Наказы её импера-
торского величества Ека-
терины II, самодержицы 
всероссийской», — пока-
зывает Валерий древний 
фолиант. — Это её раз-
мышления о недопусти-
мости смертной казни, 
пыток, призывы к воспи-
танию и совестливости.

Алёна КАЛАБУХОВА

В Измайловском кремле открылся 
семейный «Музей кнута и пряника»

Примеряю колодки. 
Стоять в полусогнутом виде 
сложно, шея затекает

Такие экспонаты должны отбить у детей охоту поступать дурно

Святитель Николай — один из самых 
почитаемых в России святых
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С
вой путь к популяр-
ности Елена Борщё-
ва начинала в коман-
де КВН «Сборная Пя-
тигорска». Продолжи-
ла в комедийном шоу 

канала ТНТ Comedy Woman. 
А сегодня учит всех желаю-

щих понимать юмор и ведёт 
кулинарное шоу «Повари-

ха-ха».

Как придумать 
шутку

— Елена, чувство 
юмора вам передалось 

от родителей?
— У папы и мамы, ко-

нечно, всё в порядке с юмо-
ром. Но я считаю, что у че-
ловека нет гена, который 
отвечает за умение шу-
тить, и это не передаёт-
ся по наследству. Это ре-
зультат образа жизни и 
окружения человека. Я 
же юмор преподаю уже 

пять лет и считаю, что это 
качество можно развить. 

Доказываю это людям, ко-
торые приходят на мои ма-

стер-классы «Как развить в 
себе чувство юмора».

— У людей, которые при-
ходят на ваш мастер-

класс, действительно 
нет чувства юмора?

— Я всегда 
спрашиваю 
участников 
т р е н и н -
га, почему 
они приш-

ли. Многие говорят, что просто 
хотели увидеться со мной. (Улы-
бается.) Кому-то друзья ска-
зали, что у них плохо с юмо-
ром. Пришли проверить. Кто-
то жалуется, что смотрит юмо-
ристические передачи, вокруг 
все умирают от смеха, а ему не 
смешно. Когда с юмором всё хо-
рошо, и семейные конфликты 
легче разрешаются.

— И всё-таки как можно научить 
понимать юмор и самому шутить?

— Есть определённая схема. Я 
даю правила и приёмы, с помо-
щью которых можно придумать 
шутку. Мы на занятиях трени-
руемся, я даю упражнения, в ко-
торых можно использовать по-
лученные теоретические зна-
ния. Хохот стоит постоянно.

Папа нашёлся 
в Панаме

— Елена, правда, что вы первый 
раз встретились с отцом, когда вам 
было за 20?

— Родители познакомились 
в Москве, когда оба проходи-
ли практику. Мама оканчива-
ла Тимирязевскую академию, а 
отец — Российский универси-

тет дружбы народов. Папа хотел, 
чтобы после получения дипло-
мов они уехали жить на его ро-
дину — в Панаму. Мама же уез-
жать не захотела, и родители по-
ссорились. Отец уехал на роди-
ну, а мама вернулась в Нальчик, 
где я и родилась. Мама долго 
скрывала, кто мой папа, и толь-
ко лет в десять я узнала, что он 
из Панамы.

— Мама вас поддержала, когда вы 
решили искать отца?

— Это она и подала мне идею 
написать письмо в консульство 
Панамы. Мне ответили очень 
быстро — недели через две. Ока-
залось, что отец тоже давно хо-
тел найти меня. Мы начали с 
ним переписываться. А потом 
папа пригласил меня в Голлан-
дию, где в то время жил вместе 
со своей семьёй и защищал там 
докторскую диссертацию. Ока-
залось, что у меня три сводных 
брата.

— Выбор языкового вуза как-то 
связан с желанием поговорить с от-
цом на его родном языке?

— Вообще, до 10-го класса я 
очень увлекалась математикой. 
Но к окончанию школы как-то 
ушла в гуманитарную сторо-
ну. Хотела поступить на пере-
водчика. Решили с мамой, что 
буду поступать в Пятигорский 
государственный лингвистиче-
ский университет. Это в 80 ки-
лометрах от Нальчика, где мы 
жили. Поступила на испанско-
английский факультет. Конеч-
но же корни сказываются: мне 
всегда нравились испанская 
культура, музыка, песни. Здо-

Когда с юмором 
всё хорошо, 
и семейные 
конфликты легче 
разрешаются
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Бывшая кавээнщица Елена Борщёва  
о юморе, который помогает ей жить и зарабатывать

«Я даже
дочку родила 
в День смеха»
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рово, что теперь я могу с папой 
говорить на его родном языке. 
За прошедшие годы он русский 
уже подзабыл.

«Дети лейтенанта Шмидта»

— Как сложилось, что вы решили 
пойти играть в КВН?

— Практически случайно. 
Мне кажется, что мой факуль-
тет был самым творческим в ин-
ституте. Команда КВН репети-
ровала как раз в нашем учеб-
ном корпусе. Я начала играть в 
«Сборной Пятигорска». Когда 
мне сообщили, что наша коман-
да поедет на фестиваль в Сочи, 
ужасно обрадовалась. Даже не 
столько из-за фестиваля, а по-
тому, что моя семья жила небо-
гато и я бывала только в Москве 
и у тёти в Майкопе.

Приехали в Сочи, а там 600 
команд со всей России и из дру-
гих стран, и каждый — в отли-
чие от меня — фанат. Все мы 
жили в одной гостинице. Как-то 
я спустилась на завтрак, а сво-
бодных столиков нет. Вижу ком-
панию ребят, и у них один стул 
не занят. Говорю: «Вы не про-
тив, если я здесь сяду?» — «По-
жалуйста». Надо же ради при-
личия разговор поддержать, по-
этому спрашиваю: «А вы отку-
да?» Они, переглянувшись: «Из 
Зелёнопупинска», — и смеют-
ся. Говорю: «А я из Пятигорска». 

Молодые люди что-то ещё рас-
сказали о своей зелёнопупин-
ской команде, я покивала, по-
желала им успехов, доела яич-
ницу, пошла к выходу и увиде-
ла у порога всю мою команду с 
отвисшими челюстями и выпу-
ченными глазами. «Ты знаешь, 
с кем ты сидела за одним сто-
лом? Это же «Дети лейтенанта 
Шмидта»!» Оказалось, что ребя-

та из этой команды были супер-
звёздами, но я тогда была не в 
теме и не поняла своего счастья.

— Вы ведёте кулинарное шоу 
«Повари-ха-ха», еда — это тоже по-
вод посмеяться?

— Конечно, повод. Каждое 
шоу посвящено кухне какой-то 
страны. Шутим над обычаями 
разных стран, сравниваем с рос-
сийскими реалиями. Шоу ин-

терактивное, зрители тоже при-
нимают участие в готовке, по-
этому блюдо может получиться 
совсем не такое, какое задума-
ли сначала. Бананы с мясом, на-
пример. Параллельно с нами за-
думанное блюдо готовит насто-
ящий повар. 

Фитнес в Сокольниках

— Как вы познакомились 
с мужем?

— Во время одного из высту-
плений моей команды КВН в 
Театре Российской армии. Он 
был зрителем, пришёл поболеть 
за друзей из команды РУДН. Ва-
лера — фитнес-тренер, но он 
очень разносторонний человек. 
Например, мы с ним были со-
авторами мультфильма «Тайны 
Сухаревой башни». Скоро лето, 
и у него начинается горячий се-
зон: все хотят убрать животы, 
похудеть и резко стать краси-
выми. А главная его реклама — 
это я. Смотрите, в какой я ши-
карной физической форме, и это 
имея двоих детей! (Смеётся.)

Ещё во время первой беремен-
ности я ходила к нему в фитнес-
клуб плавать, тогда он работал 
в Сокольниках. После родов он 
привёл меня в форму за полго-

да. После второй беременности 
получилось подольше. И по сей 
день мы очень любим гулять в 
«Сокольниках». Рядом с парком 
живёт крёстный младшей доче-
ри, Умы, и мы заходим к нему 
в гости.

— У ваших дочек очень необычные 
имена. Наверное, в них скрыт какой-
то тайный смысл?

— Бывают люди, которые 
сильно не заморачиваются по 
поводу имени ребёнка. Это не 
про меня. Я рассмотрела около 
500 имён. Прошли отбор пять-
шесть имён. Сначала я хотела 
назвать её Полиной, а муж Мар-
той. Но когда я уже была в род-
доме, мне показалось, что все 
хотят назвать девочек именем 
Полина. Тут пошёл в ход вари-
ант мужа — Марта, тем более и 
родилась она в марте.

Когда ждали вторую девоч-
ку, думали, что имя должно 
быть короткое, так как отчество 
длинное — Валерьевна. В финал 
вышли Мия и Ума. Мия ближе к 
моим латиноамериканским кор-
ням. Но решили, что русскому 
человеку это сложно. В резуль-
тате назвали Ума. Это имя в пе-
реводе с санскрита означает «ти-
хая слава», а что оно с хинди пе-
реводится как «вторая дочь», я 
узнала недавно, так что назвала 
как надо! А родилась Ума Вале-
рьевна Юшкевич 1 апреля, так 
что с юмором у нас в семье точно 
всё в порядке. (Смеётся.)

— Муж наверняка ещё и мальчи-
ка хочет?

— Мы оба хотим ещё ребён-
ка! И конечно же в этом женском 
царстве мужу нужен союзник.

Имею право выбирать

— Елена, вы снялись в трёх филь-
мах: «Самый лучший фильм 3-ДЭ», 
«Что творят мужчины!-2», «Всё о 
мужчинах». Есть планы ещё сни-
маться в кино?

— У меня очень яркий экран-
ный образ, и роли обычно пи-
шут под меня. Например, од-
нажды мне позвонил режиссёр 
фильма «Что творят мужчины! 
-2» Сарик Андреасян и сказал: 
«Очень хочу тебя видеть в этой 
роли. Если ты согласна, мы под 
тебя напишем сценарий». Пред-
ложения периодически посту-
пают, но я считаю, что уже имею 
право выбирать и не соглашать-
ся на что попало. Кстати, недав-
но получила интересное пред-
ложение — сыграть в театре. 
Возможно, соглашусь. 

— Говорят, вы были замечены в 
качестве модели на Неделе моды в 
Москве?

— Мы участвовали в модном 
показе вместе с Мартой. Ей 
очень понравилось. Она сказа-
ла, что у неё потом брал интер-
вью очень красивый мальчик. 
Иногда она участвует в модных 
показах одна, а я сижу в зале. 
Считаю, что детям надо давать 
возможность попробовать себя 
во всём. Поэтому мне очень нра-
вятся разные проекты, кото-
рые связаны с изучением про-
фессий. Мы были в разных та-
ких городках, Марта попробо-
вала профессию косметолога, 
сказала, что это скука смерт-
ная. Зато ей понравилось быть 
модельером одежды, работать в 
полиции и в банке.

Беседовала Ирина ЛАПОВОК

Юмор я преподаю 
уже пять лет 
и считаю, 
что это качество 
можно развить

Валерий и Елена на двух дочках не хотят останавливаться

На шоу «Повари-ха-ха» она готовит еду с шутками и прибаутками 
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С
езон массового 
катания на BMX 
— специальных 
велосипедах для 
экстрема льных 

упражнений наконец 
начался: столичные бэ-
меры, или райдеры (так 
называют тех, кто ката-
ется на BMX), заполня-
ют экстрим-площадки 
для отработки прыжков, 
скольжений, вращений, 
балансировки и прочих 
трюков на велосипедах.

В Восточном округе та-
ких площадок пять. Три 
самые востребованные в 
сезон находятся в парках 
— Перовском, Измайлов-
ском и «Сокольниках». 
Наборы фигур для отра-
ботки трюков и покрытия 
каждой площадки разли-
чаются.

Суперферма в Перове

Самый популярный 
спот в Восточном окру-
ге и один из лучших в 
Москве — скейт-плаза 
Ferma в Перовском пар-
ке (ул. Лазо, вл. 7), по-
строенная в 2013 году. 
Площадка считается од-
ной из самых больших и 
функциональных, она 
полюбилась не только 
местным райдерам, но 
и экстремалам из других 
округов. 

— Мы любим разно-
образие. В Перовском 
парке есть несколько кон-
струкций, которых нет на 
других спотах, и покры-
тие здесь отличное. По-
этому часто приезжаем 
сюда кататься на BMX с 
другого конца Москвы, 
— говорят Сергей и Влад 
из ЮЗАО.

Вся площадка и фигу-
ры на «Ферме» — бетон-
ные. По мнению боль-
шинства райдеров, это 
покрытие наиболее оп-

тимально для катания в 
экстрим-парках. 

— В будние дни в се-
зон на «Ферме» катаются 
примерно 300 человек, в 
выходные — 500, — рас-
сказывает Дарья Крето-
ва, ведущий специалист 
по связям с обществен-
ностью Перовского пар-
ка. — Большой плюс пло-
щадки — наличие зон для 
опытных ребят и для но-
вичков.

С апреля по октябрь 
спот работает ежеднев-
но с 10.00 до 22.00. Рядом 
кафе, а по периметру пла-
зы установлены садовые 
диваны с навесами. Есть 
стационарный туалет.

Фристайл 
в Измайлове

Площадка на террито-
рии ПКиО «Измайлов-
ский» (недалеко от входа 
в парк со стороны шоссе 
Энтузиастов) — один из 
первых в Москве скейт-
парков высокого каче-
ства, ориентированный 
на райдеров среднего 
и начального уровней. 
Построен в 2012 году на 
бетонном основании и 
на деревянном карка-
се. Пластиковая поверх-
ность фигур идеальна 
прежде всего для скей-
теров, но и любителей 

фристайла на BMX здесь 
хватает. Правда, в сезон 
бэмерам здесь теснова-
то — площадка не самая 
просторная. Её плюсы — 
свободный вход и разно-
образие фигур. Минусы 
— отсутствие в непосред-
ственной близости туале-
та и точек питания.

«Два в одном» 
в Сокольниках

Построенный в 2012 
году спот DC Shoes 
Navipark в парке «Со-
кольники» (ул. Соколь-
нический Вал, 1, стр. 1) 
состоит из двух площа-
док. Одна располагает-
ся под тентом — рампы 
здесь сделаны из метал-
лического каркаса и об-
шиты ламинированной 
фанерой с антисколь-
зящим покрытием. Вто-
рая, полностью бетонная, 

продолжает первую под 
открытым небом. Зона 
экстрима находится сле-
ва от главного входа, на-
против Сада астрономов. 
Площадка открыта еже-
дневно с 8.00 до 23.00, 
вход свободный. Райде-
ры любят этот спот и ка-
таются здесь даже зимой, 
если сухо и нет снега.

Острые ощущения 
или тихое катание?

Крытый экстрим-парк 
Москомспорта у метро 
«Семёновская» (ул. Ибра-
гимова, 30) с апреля по 
октябрь закрыт для мас-
сового катания. А в хо-
лодное время года сюда 
пускают только в защит-
ной экипировке и при 
наличии медсправки. В 
уличных скейт-парках 
ничего такого не требу-
ется.

Ещё одна площадка — 
в районе Косино-Ухтом-
ский (Б. Косинская ул., 
139) нуждается в ремон-
те и замене деревянных 
элементов фигур, поэто-
му популярностью сре-
ди поклонников BMX не 
пользуется.

Любители особо острых 
ощущений, но только 
опытные, могут попры-
гать в Измайловском лесу 
в районе Оленьих прудов 
на дёрте — специальной 
площадке с земляными 
трамплинами.

В ВАО есть и дворовые 
экстрим-зоны, о которых 
знают только бэмеры из 
окрестных домов. Мой 
сын, например, несколь-
ко лет занимался BMX и 
катался на самых крутых 
плазах округа, но предпо-
чтение отдавал малень-
кой площадке в сквере 
на углу Вешняковской и 
улицы Юности.

Евгения САРАТОВЦЕВА

Два колеса и тысячи 
фокусов Где в ВАО можно 

отработать трюки на BMX

В будние дни 
на «Ферме» 
катается 
примерно 
300 человек, 
в выходные — 
500
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Нормы ГТО 
сдавали 
на Косинской

Более 100 человек со-
брались на Косинской 
улице, на стадионе гим-
назии №402 имени Алии 
Молдагуловой. Там Центр 
физкультуры и спор-
та ВАО проводил приём 
норм ГТО по лёгкой ат-
летике. 

— Попробовать свои 
силы могли все жела-
ющие, — рассказывает 
специалист ЦФКС Алек-
сей Питаев. — Их ждал 
бег на 30 м — для самых 
маленьких, бег на дис-
танциях от 60 до 3000 м 
для школьников и взрос-
лых. Затем прошла тор-
жественная церемония 
вручения удостоверений 
и знаков отличия ГТО. 
Напоминаем, что жела-
ющим стать участником 
движения ГТО необходи-
мо пройти регистрацию 
на официальном сай-
те gto.ru и получить лич-
ный номер. Также необ-
ходимо получить допуск 
от врача. Справки по тел. 
(495) 306-3645.

Алексей ТУМАНОВ

ПИШИТЕ! 
ЗВОНИТЕ!

ЗАДАВАЙТЕ  
ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

Пишите нам: 
pochta@newsvostok.ru

Звоните: 
(495) 681-3645

Два колеса и тысяча фокусов
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Музыкаль-
ный 

интервал

Карантин по бешенству 
установлен на территории 
района Косино-Ухтомский 
из-за умершей от этой болез-
ни кошки.

— Девятилетняя кошка 
жила в доме на Каскадной 
улице, — рассказывает Еле-
на Васютина, ведущий вете-
ринарный врач станции по 
борьбе с болезнями животных 
ВАО. — Это частный сектор, и 
кошка была на свободном вы-
гуле. В конце апреля она про-
пала дня на три, а когда вер-
нулась, то стала вести себя 
непредсказуемо: сначала на-
гадила в комнате, потом пере-
стала двигаться, у неё нача-
лись слюнотечение и судоро-
ги. Хозяин отвёз её к ветери-
нарам и оставил в ветклинике 
на карантин, а сам обратился 
в травмпункт, где ему начали 
делать уколы от бешенства. 
Кошка на следующий день 
скончалась, диагноз «бешен-
ство» подтвердился. Вторую 
кошку из этого же дома, с тре-
мя котятами, тоже отправили 
в карантин, однако ей хозяин 
ранее делал прививку от бе-

шенства, а вот погибшую, бо-
лее пожилую кошку, не вак-
цинировал.

— Сейчас ветеринарные 
врачи делают подворовой 
обход улиц Каскадной, Че-
боксарской и Михельсона, — 
говорит Елена Васютина. — 
Уже выявлено 12 животных 
с прививками и ещё 17 были 
вакцинированы на месте. В 
доме, где жила погибшая кош-
ка, проведена дезинфекция. 

В мае в районе Косино-Ух-
томский ещё дважды будет ра-
ботать выездной прививочный 
пункт — 21 и 28 мая в зоома-
газине на ул. Свято озёрской, 
16а, с 11.00 до 14.00. Привив-
ки от бешенства делают бес-
платно. Кроме того, привив-
ку от бешенства можно сде-
лать на СББЖ ВАО: ул. Ста-
рый Гай, 10а, с 8.00 до 23.00 
без выходных. 

Кстати, последний случай 
бешенства был зарегистри-
рован в нашем округе ровно 
год назад: в мае 2016 года от 
этой болезни погиб щенок в 
районе Метрогородок.

Марина ТРУБИЛИНА

В районе Косино-Ухтомский 
ввели карантин 
по бешенству

и расходные материалы к ним
Проверка слуха и подбор – 

БЕСПЛАТНО!

ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

м. «Семёновская»,
Семёновская пл., 7, БЦ «Веронд»

м. «Первомайская», ТЦ «Первомайский»
м. «Преображенская площадь», 
ул. Преображенский Вал, 12

т. (495) 640-3320

СЛУХОВЫЕ 
АППАРАТЫ

13
33

Приём строчных объявлений в газету

«ВОСТОЧНЫЙ ОКРУГ» 
по тел. 8 (499) 206-8382

shop. newsvostok.ru    
shop@zbulvar.ru   

13
50

ПИШИТЕ! ЗВОНИТЕ!
ЕСТЬ ВОПРОСЫ, ЖАЛОБЫ, ПРЕДЛОЖЕНИЯ?  
Пишите нам: pochta@newsvostok.ru    Звоните: (495) 681-3645
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Лучше 
новых двух
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Х
аджохская теснина 
— уникальное ме-
сто. Полукилометро-
вый каньон, который 

прорезала в известняковом 
плато река Белая, располо-
жен в Горной Адыгее. Наша 
читательница Галина По-
валихина так впечатлилась 
видом причудливой скалы 
на самом выходе из каньо-
на, что даже снимок при-
слала в редакцию, а заодно 
рассказала местную леген-
ду о трёхглавом драконе, ко-
торый поставлен был в тес-
нине местным народом вер-
шить правосудие. Но в один 
ужасный день, как это обыч-
но бывает, дракон осудил не-
винных и был превращён в 
скалу.

Наказывал горцев в Хад-
жохской теснине не толь-
ко мифический дракон, но 
и вполне реальный турец-
кий наместник в Черке-
сии по имени Мухаммед-
Амин. Осуждённых бросали 
с 35-метровой скалы в бур-
ную реку, а там уж как пове-
зёт. Рассказывают, что слу-

чались чудеса и люди вы-
живали, не разбивались о 
камни и не тонули в ледя-
ных водах реки Белой.

Сегодня в теснине смо-
тровая площадка, ресторан, 
небольшой рынок, гостини-
ца и даже детская площад-
ка. Можно есть шашлык, со-
зерцать красоты природы и 
слушать страшные рассказы 
о буйном нраве реки Белой. 
Последний раз он проявился 
в 2002-м, когда после обиль-
ных ливней вода в реке под-
нялась так высоко, что за-
полнила весь каньон, зато-
пив ресторан и смотровую 
площадку.

Так что, если соберётесь в 
Хаджох, посмотрите прогноз 
погоды: вдруг над Адыгеей 
дожди собираются? 

Захожу в салон связи 
МТС, вижу девушку-про-
давца, накрашенную в сти-
ле «готик», спрашиваю:

— Как проверить баланс? 
Она отвечает:
— Ёжик, 104, оградка... 

Прочитала статус че-
тырнадцатилетней девоч-
ки: «Сижу, пью кофе, курю 
и думаю о нём…»

Мне 30… 
Я валяюсь на диване, 

ем апельсинку и смотрю 
«Алёшу Поповича»! 

— Вы прям такой худень-
кий... Шо вы кушаете?

— То же, что и вы, только 
на полведра меньше... 

АНЕКДОТЫ

ФОТОКОНКУРС «Я ОТДЫХАЮ В РОССИИ»

Ждём от вас, дорогие читатели, новых 
открытий. Не забывайте к присланным 
фотографиям делать припис ку: где, когда 
и при каких обстоятельствах сделан сни-
мок. Главное — передать атмосфе ру или 
приметы того места, где вы побывали.

Технические параметры снимков 
должны быть такими: разрешение — 

не менее 200 dpi, размер — 10х15 см.
Самые интересные фото мы будем 

публиковать в течение года. А в конце 
2017-го подведём итоги, лучших авто-
ров ждут призы. 

Присылайте письма по адресу: 
pochta@newsvostok.ru, с припиской 
«Фотоконкурс «Я отдыхаю в России».

Кстати, наш фотоконкурс проводит-
ся и в соцсетях — окружных и район-
ных. Все фото, не вошедшие в газету, 
публикуются в пабликах. Можно оста-
вить там свои комментарии и «лайки». 
Это будет учитываться при подведении 
итогов конкурса.

Ваш «ВО»

Поддерживать себя в форме 
телеведущей Ирине Муромце-
вой помогает здоровое питание. 
Она практически не употребля-
ет в пищу сосиски, колбасу, май-
онез, кетчуп и сладкую газиров-
ку. Спокойно относится к сладо-
стям, но время от времени по-

зволяет себе съедать целую 
плитку горького шокола-

да. На протяжении длительно-
го времени Ирина завтракает ов-
сянкой, кусочком сыра, йогур-
том и кофе. На обед съедает мяс-
ное или рыбное блюдо с салатом. 
Если Ирина знает, что нормаль-
но пообедать не получится, то 
обходится кефиром. Одно вре-
мя вслед за мужем Ирина реши-
ла отказаться от мяса, но через 

некоторое время поняла, что ей 
элементарно не хватает сил для 
работы, и вернулась к мясным 
блюдам. Вот как она, например, 
готовит шашлык. 

Два килограмма свинины ре-
жем кусочками и складываем в 
кастрюлю, рассчитанную на 4-5 
литров. 

Заливаем мясо кефиром так, 
чтобы свинина была слегка им 
прикрыта. Пару луковиц очи-
щаем, нарезаем кольцами и от-
правляем к мясу. Туда же выжи-
маем половинку лимона. Цедру 
режем и тоже кладём в кастрю-
лю со свининой. Хорошенько 
всё перемешиваем и ставим на 
ночь в холодильник. Перед тем 
как нанизать кусочки мяса на 
шампуры, хорошенько их от-
жимаем, тогда оно лучше про-
жарится. Солим и перчим сви-
нину перед тем, как положить 
шампуры на мангал.

Ирина МИХАЙЛОВА
Подготовлено 

по публикациям в СМИ

Шашлык в кефирном маринаде 
от телеведущей Ирины Муромцевой

По горизонтали: Ман-
сарда. Сет. Гороскоп. Кло-
чок. Склока. Криминал. 
Рыбак. Высота. Опрос. 
Ном. Коралл. Карп. Дело. 
Удел. Ратин. Скрипка.

По вертикали: Кон-
структор. Лабиринт. Кол-
дун. Аргамак. Плед. Лес. 
Кривотолк. Атолл. Мыс. 
Офис. Секач. Нона. Ора-
тор. Тупик. Лампада.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

ЗВЁЗДНЫЙ 
РЕЦЕПТ

Легенда о хаджохском драконе

УВД по ВАО ГУ МВД 
России по г. Москве объ-
являет о начале конкурса 
детского творчества «По-
лицейский Дядя Стёпа».

Конкурс ежегодно про-
водится совместно с об-
щественными советами 
при территориальных ор-
ганах МВД России в пред-
дверии Международного 
дня защиты детей.

Его участниками станут 
дети и творческие коллек-
тивы. Ребятам будет пред-
ложено изготовить тема-
тические поделки, по-
свящённые любимым 
российским мультипли-
кационным и киногеро-
ям — сотрудникам орга-
нов внутренних дел, ис-
пользуя различные мате-
риалы: гипс, пластилин, 
текстиль, глину, картон и 
краски.

Пресс-служба УВД по ВАО

Как нарисовать 
Дядю Стёпу
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